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Итальянцы уже зигуют — 
следующие немцы
Сергей Кургинян в передаче «Разговор с мудрецом» 
на радио «Звезда» от 26 января 2024 года

Анна Шафран: Сергей Ервандович, наши 
враги не дремлют, и на этой неделе нача-
лись большие масштабные учения НАТО, 
Steadfast Defender — 2024 называются — 
«Стойкий защитник — 2024». Девяносто 
тысяч личного состава, 31 страна прини-

мает участие и, как заметил зам. министра 
иностранных дел России Александр Груш-
ко, проведение учений такого масштаба 
знаменует собой окончательное и беспово-
ротное возвращение НАТО к схемам обе-
спечения холодной войны, когда процесс 

военного планирования, ресурсы и инфра-
структура затачиваются на конфронтацию 
с Россией. Понятно, что здесь параллельно 
еще решается наверняка и задача разогре-
вания панических настроений среди свое-
го собственного населения — там в Европе 
нужно как-то оправдываться за неуспехи 
на украинском направлении и чем-то при-
крываться.

Предлагаю сегодня об этом погово-
рить. К  чему ведут наши западные «не-
партнеры»? Здесь же можно вспомнить 
тему заключения двусторонних договоров 
о гарантиях безопасности между Украиной 
и каждой отдельно взятой западноевро-
пейской страной, то есть когда речь идет 
уже не только о НАТО, но и о двусторон-
нем сотрудничестве. Явно они что-то но-
вое готовят — что?

Сергей Кургинян: То, что учения таких 
масштабов действительно не проводи-
лись со времен холодной войны и что это 
в значительной степени возвращение к 
этой самой холодной войне — очевидно. 
Но тут ведь главный вопрос, мне кажется, 
не в этом. А в том, что эти все учения — 
они какие цели-то преследуют? Они мо-
гут быть чисто фиктивными, так сказать: 
«Мы вас пугаем, мы говорим, как мы силь-
но к чему-то готовы». Они могут иметь 
более-менее функциональный характер.

Если они имеют функциональный ха-
рактер, то они разминают тему возмож-
ности включения сил НАТО в конфликт 
России и Украины, и это было бы крайне 
печально.

Но у меня нет ощущения на сегодня, 
что наших западных... противников, что 
наших врагов в принципе не устраивает 
то, что происходит на Украине. Говорится 
очень часто о том, что их не устраивает, что 
провалился контрнаступ, но это очевидно. 
Что у них проблемы со снабжением укра-
инской армии — это тоже очевидно. Но всё 

Подготовка Запада к уничтожению России не будет эффективна 
только в одном случае: если они увидят какое-то русское чудо — 
русское восстановительное чудо, с каким-то вдруг появлением 
такой военно-духовной мощи, которая для них немыслима

Продолжение на стр. 2Кристофер Невинсон. Рассвет. 1914

10 КАК ТЕОРИИ 
ЗАГОВОРА В 
США СТАЛИ 
РЕАЛЬНОСТЬЮ

США вошли в выборный 
год в ситуации, когда боль-
ше половины избирателей 
считают, что СМИ специ-
ально их обманывают,  
а доверяют крупным СМИ 
хотя бы отчасти лишь 
около 34 % населения

13 О ТЕХ, КТО 
НА ЗАПАДЕ 
ПРОВОЦИРУЕТ 
ПРОТЕСТЫ В 
НАЦИОНАЛЬНЫХ 
РЕСПУБЛИКАХ 
РОССИИ

В освещении событий 
в Баймаке значительную 
роль сыграли информ-
ресурсы отечественных 
политэмигрантов, при-
чем ресурсы, специально 
созданные для разогре-
ва протестных настро-
ений в национальных 
республиках России 

14 «ХОХМАМИ И 
УЖИМКАМИ НЕ 
ОТДЕЛАТЬСЯ!» 

Черные тени украинской 
ночи, о которых писал 
еще Гоголь. Эти тени 
ожили, задвигались, и из 
них полезли чудища...
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это проблемы, которые вообще возникли 
в результате того, что этот самый коллек-
тивный Запад (НАТО и все прочее) — ни к 
чему такому, что началось между Россией 
и Украиной, были не готовы. Они принци-
пиально это всё не рассматривали.

В этом смысле, как мне кажется, то, 
что происходит в виде вот этих учений, 
этого «Стойкого защитника» — есть про-
верка себя на вшивость, проверка возмож-
ностей собственной армии и всего НАТО 
в целом: оно-то к чему-нибудь, кроме 
ядерной войны, готово или нет?

Анна Шафран: А у них сомнения?

Сергей Кургинян: Да, у них сомнения. Мне 
кажется, что у них сомнения. Британская 
армия разваливается. Они не могут набрать 
достаточное число людей, они очень силь-
но зависли по гонке технологий, они очень 
сильно расслабились в связи с тем, что про-
изошло поражение Советского Союза в хо-
лодной войне, ну а значит России, потому 
что советские, русские — это всё синонимы.

Рассмотрим в этой связи некоторые 
вопросы, например, того, что происходит с 
их военной компонентой, вот этими знаме-
нитыми «Томагавками». «Томагавки» были 
созданы очень давно для ядерной войны, 
а потом были оснащены какой-то обычной 
начинкой, взрывчаткой. И в этом смысле 
они представляют собой такие здоровен-
ные более-менее управляемые бомбы — 
и не более того. С помощью этих бомб они 
гордо разбирались с маленькими странами, 
они их бомбили сверху. Страны ужасались, 
говорили, что «Томагавки» теперь «поис-
требляют всё население» и так далее.

Так это происходило до 2003 года, до 
войны в Ираке, когда они долбанули «Тома-
гавками» в большом количестве — и вскоре 
выяснилось, что их уже не хватает.

Теперь события на Украине говорят 
о том, что подобного рода ракет — если 
война дальше будет развиваться в том же 
ключе — хватает на десять дней. Ну может 
быть, на месяц, — но не более. В этой свя-
зи хотелось обратить внимание на то, как 
именно руководители НАТО готовят насе-
ление Европы. Они говорят: «Вы не можете 
надеяться только на армию и бизнес, у вас 
у всех должны быть фонарики на батарей-
ках, у вас всех должны быть другие вещи, 
которые позволят вам выстоять в первые 
тридцать часов после начала войны». То 
есть они их готовят не просто к войне, а к 
тому, что, прошу прощения, в другие вре-
мена называлось тотальной войной.

Значит, у них самая главная пробле-
ма — это проблема собственного населе-
ния. Не в смысле того, будет ли это насе-
ление лояльным по отношению к войне, а в 
смысле — у него мотивация-то какая? Есть 
порох в пороховницах? А где, собственно, 
он есть? В Англии они не могут набрать до-
статочное число военного персонала даже 
для своих кораблей. Во Франции кризис во-
енной мотивации столь же очевиден. Может 
ли подняться Германия — неясно. И в этом 
смысле, когда Зеленский им говорит: «Раз 
Украину подняли, а вы все там, то вы нам 
давайте оружие, потому что в противном 
случае у вас вообще защитников нет», — 
так в этом же есть какой-то смысл. И они 
хотят проверить себя: а они-то что могут?

Дальше. Вот Вы говорите совершенно 
справедливо, что тридцать стран — в этом 
есть какая-то внешняя могучесть, такой 
пузырь: «Тридцать стран идут вместе — 
огромная коалиция». А тридцать стран — 
это не только «мы вместе о-го-го». Это 
бардак. Причем большой. Управляется эта 
машина плохо, никаких действительных 
тридцати стран нет, есть серьезные воору-
женные силы Соединенных Штатов Аме-
рики. Всего остального — так сказать, «с 
гулькин нос»: по сусекам что-то там на-
скребают со всех остальных стран, кото-
рые, вообще-то говоря, не находятся на 
сегодняшний момент в военно-мобилиза-
ционном состоянии.

Европа в этом состоянии не находит-
ся, и ее хотят в него привести. Но для того, 
чтобы в это военное состояние привести 
Европу, нужно несколько лет. А на эти не-
сколько лет вполне устраивает то, что про-
исходит в русско-украинском конфликте. 
Значит, эти гаврики перешли в глухую обо-
рону, мы двигаемся по понятным причинам 
с очень малой скоростью. У нас СВО, у нас 
не тотальная война отнюдь, а что-то другое. 
Мы впервые осознали, что это совсем дру-
гая война, что все эти беспилотники, космос 
и очень многое другое — они фактически 
не создают условий скрытого перемещения 
человеческих масс, нанесения каких-нибудь 
ударов, неожиданных для противника.

Очень многие ключевые парадигмы 
в виде военной стратегии, которые суще-
ствовали на протяжении тысячелетий, об-
рушились в ходе этой войны. Кроме того, 
огневая мощь, которая в ней использует-
ся, — она в страшном сне не снилась За-
паду, а поскольку мы копировали Запад... 
Я прямой свидетель того, как это делали 
некоторые консультанты Сердюкова, ко-
торые говорили: «Никогда такой войны 

не будет, и всё, что под нее готовилось, 
надо уничтожить»...

Анна Шафран: Сергей Ервандович, Вы 
сейчас упомянули момент того, что наши 
оппоненты — истеблишмент имеется в ви-
ду — начали готовить собственное населе-
ние к тотальной войне, и речь идет о во-
енно-мобилизационном состоянии. А вот 
само это европейское население  — оно 
вообще не утратило ли ту пассионарность, 
которой некогда обладало? И вообще вот 
мы привыкли к тому, что в целом состоя-
ние европейцев нынешних характеризуется 
словом «импотенция»: политическая, соци-
альная и так далее. И это очень ярко бы-
ло видно еще в доковидные времена, когда 
можно было туда отправиться на экскур-
сию и посмотреть, как ведут себя коренные 
европейцы  — автохтонное население  — 
и пришлые мигранты: арабы, африканцы 
и так далее. Большая разница. А что здесь?

Сергей Кургинян: Почему-то для большей 
части наблюдателей решение Верховного 
суда Италии оказалось, по существу, ма-
лозначимым событием на фоне всех этих 
учений. Мне кажется, что в стратегическом 
плане это есть некая фигура относительно-
го отвлечения внимания от чего-то более 
существенного.

Анна Шафран: Давайте слушателям тогда 
напомним. Верховный суд Италии разре-
шил...

Сергей Кургинян: ...разрешил фашистское 
приветствие.

Анна Шафран: Да. На митингах.

Сергей Кургинян: Да, на митингах — ес-
ли оно не угрожает стабильности Италии 
и если в нем нет призыва к восстановле-
нию запрещенной фашистской партии, но 
это всё фигуры речи. Кто будет опреде-
лять, угрожает оно или не угрожает? Зи-
гуют они!

Анна Шафран: Но суть в том, что они это 
разрешили.

Сергей Кургинян: Зи-гу-ют! Уже итальян-
цы зигуют. Следующие — немцы. Значит, 
если это население надо разогреть, то его 
ни «слева» и ни с «центра» не разогреешь. 
Его разогревать надо с «ультраправа», то 
есть Европу надо снова фашизировать. 
И тогда давайте рассмотрим некую, может 
быть, как кому-то покажется, слишком эк-
зотическую версию, но версию, в которой 
я лично абсолютно убежден. Я совершен-
но не собираюсь эту свою абсолютную 
убежденность транслировать остальным 
в виде истины в последней инстанции. Но 
всё-таки фашизация Украины произошла? 
Она действительно произошла. Эта фаши-
зация Украины начала перестраивать Ев-
ропу в военно-мобилизационном ключе? 
Начала. Вот эти учения — это часть пере-
стройки Европы на военно-мобилизацион-
ный лад. Так же, как призывы руководства 
НАТО обзавестись фонариками и всем 
прочим.

Следующий вопрос. Этот перевод — 
если он рассматривается более или менее 
серьезно — он может быть не фашистским? 

Продолжение. Начало — на стр. 1

Пабло Пикассо. Война

Участники шествия к могиле Бенито Муссолине в Италии
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Отвечаю: нет, он может быть только фаши-
стским. Значит, тогда этот запуск Украины 
в фашистскую сторону — это первый этап 
чего? Запуска Европы в фашистскую сто-
рону. А куда еще? Единственные, кто готов 
внутренне снова, как боевой конь при звуке 
трубы, проснуться — это фашисты.

Далее. Следом за Украиной вторым 
кольцом этого выстраивающегося евро-
пейского альянса является Восточная 
Европа: Прибалтика, Румыния и так да-
лее, — которые, во-первых, гораздо боль-
ше под контролем американцев, и во-вто-
рых, гораздо более склонны к фашизации. 
Даже когда они были в этом социалисти-
ческом состоянии, внутри была ненавидя-
щая социализм часть, отчасти либеральная 
(она быстро сдулась), а отчасти, конечно, 
фашистская. Коммунизм и фашизм — 
антагонисты, и никуда не денешься: «Как 
два различных полюса...» — не зря пелось 
когда-то.

Значит, они всплыли на поверхность 
и ждали своего часа, потому что были 
либералы — «мир во всем мире», «конец 
истории»... Если всё это отменяется, то кто 
становится бенефициарами этих изменений 
в Восточной Европе? Фашисты — это про-
сто видно невооруженным глазом, — кото-
рые договорятся с фашистами на Украине. 
Значит, Украина — это запускающий фа-
шизацию механизм в мире. Не напрямую, 
что все начнут сразу зиговать, а через эту 
мобилизацию.

Теперь тем не менее в Италии уже 
можно зиговать. А как это объясняет во-
енное руководство Италии и НАТО? По-
чему надо зиговать-то? Говорят: «Потому 
что мы должны одинаково относиться с 
величайшим почтением ко всем воевав-
шим. Не важно, в каких войнах они уча-
ствовали  — это всё наши солдаты, они 
гибли, они сражались, и мы должны к ним 
относиться с великим почтением». Но это 
просто означает, что с великим почтением 
надо относиться к армии рейха и дивизи-
ям СС.

Значит, вопрос не только в том, какой 
сегодняшний балбес будет зиговать, если 
ему разрешили. Ему пока запрещали, он 
держался в рамках — теперь его с поводка 
спустили. Значит, он будет это делать более 
бурно. А вопрос в том, что военные — во-
енные, а не пацаны зигующие! — уже гово-
рят не о каких-то там зигованиях, которые 
тем не менее, хотя и очень существенны, но 
относительно мелки, а о почтении ко всем 
воевавшим. Значит, к армии Муссолини. 
Можно ли почтительно относиться к армии 
Муссолини и не относиться почтительно к 
самому дуче? Конечно, нельзя.

Но это же означает Антонеску, это же 
означает и прибалтийских всех этих лиде-
ров, в конце концов это означает фюрера — 
к нему тоже надо относиться с глубоким 
почтением. Это же солдаты рейха — они 
воевали, они гибли, они сражались, они 
стояли. А  против кого они сражались? 
Они сражались против орков под названи-
ем русские. Против самой страшной силы 
XXI века.

Идет колоссальная идеологическая пе-
регруппировка сил, идут медленные и неу-
молимые сдвиги внутри ментальности это-
го населения. Идет уничтожение вот этих 
бывших либеральных групп с заменой их 
группами, в которых они фактически вос-
становят заодно военно-мобилизационную 
способность — и рейх.

И тут, конечно, разговор о том, что эти 
правые группы сегодня, они антиамерикан-
ские и говорят: «Не надо воевать, так под-
держивать Украину», — «Альтернатива для 
Германии» и так далее. Это сегодня. А зав-
тра эти люди станут воскресителями воен-
ного духа Европы. А что такое военный дух 
Европы? Это дух Гитлера. Другого духа нет.

Анна Шафран: То есть это ответ на во-
прос, который я задала относительно вот 
этой вот неспособности к каким-либо дей-
ствиям после десятилетий разнеженности?

Сергей Кургинян: Да. Теперь мы — я иро-
нически имею в виду под «мы» европей-
цев — пытаемся избавиться от разнежен-
ности. Раньше говорилось: «А фигли нам 
от нее избавляться, если есть американ-
цы — они за нас повоюют!» Скоро придет 
Трамп, воевать придется самим. Значит, 
Европа прямо и неумолимо, хотя и доста-
точно медленно, сдвигается в фашистскую 
сторону. Это не произойдет сразу, но тогда 
возникает вопрос, который я когда-то уже 
ставил: а что происходит-то?

По этому вопросу когда-то у меня 
состоялась... Уже Горбачёв не был прези-
дентом СССР, но еще очень хорохорился. 
Шел 1992 год. А я его умел как-то исклю-
чительно злить, он на меня довольно остро 
реагировал: покрывался пятнами, полеми-
зировал, переходил от «Сергей, Сергей» к 
«Сергей Ервандович», когда был особенно 
злой, — а тут я его разозлил сильно. И он 
мне на это ответил (я уже это говорил как-
то): «Ты, — говорит, — умный человек, 
Сергей Ервандович, и даже относительно 
волевой, но когда ты еще кропал диссер-
тацию в Институте океанологии, я уже 
встречался (внимание, цитирую!) в Париже 
с двадцатью двумя очень умными и очень 
влиятельными людьми, которые мне ска-
зали: «Михаил Сергеевич, Европа мертва 
(к вопросу о том, что Вы говорите, «раз-
нежена») и будет мертва, пока не закипит 
русский котел». Я цитирую дословно. Ну, я 
ему еще тогда сказал: «А что будет в кот-
ле-то кипеть русском? Шурпа готовиться 
там будет, щи или украинский борщ?» Да-
же сказал про борщ. Он ответил: «Ну, ты 
шутишь, а я тебя предупредил». 1992 год.

Значит, то, что мы называем то СВО, то 
русско-украинский конфликт, то денацифи-
кация, — они называют «русский котел». 
Русский котел закипел — и они поддержи-
вают в нем определенную температуру. По-
ставили больше оружия — выше температу-
ра, ниже — меньше. Такая конфигурация, 
другая конфигурация... И это напоминает 
только великое произведение Шекспира, 
в котором ведьмы варят нечто в котле, и од-
на говорит: «А я подую в решето» — «Бла-
годарю тебя за то». Вот этот котел темный 
начинает закипать, он уже булькает. Второй 
котел — ближневосточный. Будет закавказ-
ский, поверьте, и будет дальневосточный. 
Вот это есть то, маленькой частью чего яв-
ляются вышеназванные учения.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, не-
большое лирическое отступление. А как 

же быть тогда со всеми этими многочис-
ленными мигрантами, которые в таком 
числе в Европе уже сегодня присутству-
ют и которые во многом начали диктовать 
свою повестку? Ну, мы знаем эти случаи, 
когда некоторые европейские города чуть 
ли не оккупированы полностью. И, напри-
мер, самое популярное имя, которое да-
ется рождающимся младенцам мужского 
пола, —Мухаммед.

Вот это — фашизация и военная мо-
билизация против тех условий, в которых 
Европа существовала последние десяти-
летия, — это же не может не столкнуться 
рано или поздно?

Сергей Кургинян: Фашизация  — очень 
сложный процесс. Фашизировать то насе-
ление, которое мы знаем, это задача либо 
невыполнимая, либо выполнимая с очень 
большим трудом. Для того чтобы эту за-
дачу решать, кто нужен? Нужен враг вну-
тренний. Нужны евреи. Евреев нет.

Анна Шафран: Но в нашем случае услов-
ные евреи, которыми будут...

Сергей Кургинян: Главный вопрос заклю-
чается в том, что люди не очень ясно по-
нимают, к сожалению, — наши соотече-
ственники и не только, — что происходило 
после победы в Великой Отечественной, 
или Второй мировой, войне, после 9 мая 
1945 года с евреями. Они пытались вер-
нуться в Париж, Прагу, Варшаву и другие 
места, естественно считая себя пострадав-
шей стороной, которая имеет право вер-
нуться, раз ее враг разгромлен. И вот тогда 
начались погромы. «Освенцим» и всё про-
чее — это одна история. А другая исто-
рия —судьба еврейского населения Евро-
пы после победы во Второй мировой войне.

Тогда начались погромы в Чехии, 
в Польше, и евреи побежали куда угодно 
сломя голову, понимая, что их сейчас опять 
резать будут. Меньше об этом говорится 
во Франции. Это было частью истории 
создания государства Израиль. Я всё вре-
мя говорю, что песня «летят перелетные 
птицы» была написана в 1949 году, и ясно 
было, кто имелся в виду под перелетными 
птицами — те граждане Советского Сою-
за, которым Сталин разрешил перемещать-
ся в Израиль.

Значит, Европа к своим евреям от-
носилась всё время очень плохо, и они 
это чувствовали. Гитлера Европа в этом 
смысле поддерживала. И  широким сло-

ям французского буржуазного населения, 
не вошедшего в движение Сопротивления 
(главной частью которого была компартия 
Франции, ее называли «партией расстре-
лянных»), — этой части населения Гитлер 
нравился. Петену он внутренне нравился, 
и желания сопротивляться этому особенно 
не было.

Европа легла под фашистов сладо-
страстно. И потом, когда этих фашистов 
разгромили... Ну, сейчас можно что угод-
но переигрывать, но уж такое количество 
данных, что сомнительна возможность 
так промыть мозги всего населения. Когда 
советский солдат-освободитель этого на-
циста — гитлеровского и совокупного — 
прикончил, началось другое.

Значит, для того, чтобы сейчас заново 
начинать разогревать нацизм, евреев нет. 
Их нельзя назад переселить туда. Тогда 
нужен какой-то субстрат, который займет 
место евреев. Совершенно не важно, как он 
называется, но внутренний враг нужен.

Тогда внутренним врагом становит-
ся мигрант. А он вполне себе на эту роль 
готов. Он это местное европейское насе-
ление заслуженно презирает. Он никаким 
образом не хочет ассимилироваться (забы-
ли про «плавильный котел» Соединенных 
Штатов). Он не ассимилируется. Он начи-
нает представлять социальную и прочую 
угрозу. Он в условиях ухудшения эконо-
мики оказывается конкурентом на рынке 
рабочей силы. Его в каком-то смысле надо, 
тем не менее, подкармливать. Тогда возни-
кает вопрос: а зачем он нужен? Он не ну-
жен. Но сделать из него до конца врага 
и начать его выдавливать — это большая 
работа. Медленная.

Русский котел, он же события на Укра-
ине, всё будет подогревать медленно. Это 
такое, знаете, блюдо, которое готовится 
при умеренных температурах. Чуть-чуть, 
еще, еще: вот мы сказали, что итальянские 
военные (мы же знаем, кто такие итальян-
ские военные, где они воевали) — это тоже 
герои. И немецкие военные — это тоже ге-
рои. А что же мы можем сделать? Единый 
героизм... А вот мы подтвердили зигование, 
а вот мы это и это сделали. А вот эти цен-
тристы в Германии вышли против «Альтер-
нативы для Германии»... Чем больше они 
будут выходить, тем сильнее будет пози-
ция «Альтернативы для Германии». А вот 
будет вопрос, что делать. А вот начнется 
военная антирусская истерия.

Окончание на стр. 4
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И кто будет воевать с русскими, «ко-
торые всех погубят»? Шведы говорят: «Мы 
должны готовиться к войне, русские нас 
уничтожат опять». Поляки говорят то же 
самое. Везде кто будет воевать? Кто возь-
мет оружие и начнет это делать? Те же 
бандеровцы, но только в другом разливе. 
Все эти закладки фашистских сил тогдаш-
него рейха.

И единственное, в чем невозможно 
убедить сейчас нашу интеллигенцию, — 
это в том, что тезис о нацификации Укра-
ины и о нацистской угрозе — это не де-
журное блюдо власти. Это не пиаровская 
конструкция. Это факт, имеющий глу-
бочайшие корни. Глубочайшие. И в этом 
смысле гражданам России пора бы понять, 
что распад Советского Союза, Беловежье, 
разгром СССР и всё прочее — вот эта по-
беда в холодной войне, которой так амери-
канцы кичатся — это дело рук именно на-
цистов, а не единого либерального Запада.

Работали нацисты, которые, в отличие 
от позорно себя проявивших после распада 
СССР коммунистов (кто в банки побежал, 
кто заскучал, кто создал какие-то достаточ-
но суррогатные политические организации), 
отходили как герои. Они отступали плот-
ными рядами, они создавали нацистские 
коммуны в латинской Америке и по всему 
миру. Они обучали население, готовя новые 
поколения. Они взяли под себя всю торгов-
лю наркотиками. Они в лице Скорцени, Бор-
гезе и так далее создали огромные военные 
колонны. Они развернули идеологическую 
работу, они создали эти мелкие-мелкие за-
кладки. Они захватили определенные пози-
ции, создав сеть «Гладио»... Кейси, директор 
ЦРУ при Рейгане, умер, так и не сказав об 
этом ни слова, потому что он почему-то 
перед тем, как умереть, речь потерял — он 
создавал эти сети «Супер-С».

Это всё были подготовки нацистские. 
И, конечно, апофеозом этого всего были 
бандеровцы на Украине. Вот только не на-
до ставить знак равенства между этим тем-
ным воинством — реальным темным воин-
ством — и какими-нибудь мальчиками для 
битья, которых делали по телевидению — 
ковтуны-мовтуны, я не знаю, кто там еще. 
Это серьезные люди, очень серьезные. Их 
достаточное число, чтобы начать нацифи-
цировать свое население, когда у них есть 
когерентная сила хотя бы в полмиллио-
на, — а их тысяч 600–800.

Мне всё время говорят: «А они никогда 
на выборах не победят на Украине». А кто 
там выборы планирует? Причем тут выбо-
ры? Когда у вас есть 700–800 тысяч это-
го темного войска, и вы передаете ему на 
Украине («вы» — я имею в виду их) всю 
мощь политических рычагов, а у вас начи-
нается война, то очень скоро у вас будет го-
раздо более нацифицированное население.

Нацификация идет оттуда, и эта волна 
идет в Восточную Европу, а из Восточной 
она идет в Западную, и там уже говорят: 
«Давайте зиговать снова». А Швеция го-
ворит: «А мы будем воевать с русскими». 
Не только Прибалтика, а давно нейтраль-
ная Швеция, которая, казалось бы, успоко-
илась. Все готовятся к этой войне.

А есть еще Азия. Эти эмигранты будут 
вытесняться, они будут озлоблены и всё 
прочее, они подготовленными перейдут 
в Азию, где будет идти какая-нибудь ха-
лифатистская система, тоже очень напоми-
нающая то, как Гитлер с этим работал. Уже 
говорится о том, что должна быть ядерная 
Япония. Но ядерная Япония может быть 
только с восстановлением самурайского 
духа. А  что им делать? Они хотят вое-
вать — им нужен самурайский дух, а дру-
гого нет. Значит, его надо восстанавливать.

Страх Америки перед тем, что восста-
новятся мощная Германия и мощная Япо-
ния, и возникнет эта вторая фашистская 
волна и ее грохнет, — очень велик. Но мы 
видим, как этот страх медленно преодоле-
вается. И это главный процесс.

Учения в пределах него есть часть ра-
зогрева военной истерии. Разогрев военной 

истерии есть сдвиг полити-
ческого равновесия в нуж-
ную сторону, сдвиг этого 
политического равновесия 
должен быть обеспечен 
дальнейшей радикализаци-
ей конфликта между Росси-
ей и Украиной — чем боль-
ше будет конфликт, тем 
сильнее будет этот сдвиг. 
Украине нельзя не помочь, 
потому что иначе «русские 
нападут на всех», включая 
Германию. Все немцы, как 
уже говорилось, должны 
готовиться иметь с со-
бой паек, батарейки и всё 
остальное.

«Куда ведет эта доро-
га?»  — спрашивал Григо-
рий Отрепьев у хозяйки 
корчмы перед тем, как вы-
прыгнуть в окно (у Пушки-
на). Куда ведет эта дорога, 
спрашиваем мы, и могла ли 
она идти в другую сторону, 
если вот этот баланс между 
коммунизмом и нацизмом 
носит фундаментальный 
характер? Как только вы 
подавляете коммунистиче-
скую составляющую, у вас 
растет фашистская. У  вас 
нет промежутка, потому 
что история — это не что-
то такое, что было и про-
шло, это морфологическое 
поле. Есть такой биологи-
ческий термин. Никто еще 
не понимает, почему органы 
восстанавливаются опреде-
ленным образом, почему че-
ловек приобретает всё время 
одну форму. Есть специаль-
ное морфологическое поле, 
оно есть. История уничто-
жена в качестве актуаль-
но действующего фактора, 
но ее нельзя уничтожить 
в информационном поле и в тонком мире. 
Она — в этом морфологическом поле, и там 
все эти полюса есть.

Кроме того, следующий вопрос, кото-
рый возникает — что делать с человеком. 
Когда Блок говорил: «Что ж человек?», 
когда он говорил:

«Но тот, кто двигал, управляя
Марионетками всех стран, —
Тот знал, что делал, насылая
Гуманистический туман»,

он кого имел в виду? Что делать с чело-
веком? Человек  — это тупиковая ветвь, 
человек  — это то, что должно быть по-
ставлено под «железную пяту»? Или чело-
век — это что-то, что должно восходить 
каким-то образом? На этот же вопрос на-
до ответить.

И, наконец, возникает самое главное: 
пока мы по-настоящему не проснемся 
и не поймем, что это всё по нашу душу все-
рьез, пока мы будем, с моей точки зрения, 
относительно легкомысленны, убаюкивать 
свое население, говорить ему: «Деточки, 
мамочки и все прочие, вы живите, как жи-
ли, а там где-то идет некая специальная 
операция», — мы никогда не будем готовы 
к тому, что нам предстоит через пять-семь 
лет. А предстоит то, о чем я говорю, и эти 
учения, которые мы обсуждаем, так же как 
и договора и всё остальное — это мелкие 
слагаемые огромной мозаики.

Анна Шафран: Хотелось бы сказать или 
обсудить тему того, что весь этот фашизм, 
нацизм, судя по всему, являются неотъем-
лемой составляющей в принципе культур-
ного кода западного человека. И тут есть 
несколько обстоятельств. С одной сторо-
ны, объективные: ну нужны бесплатные 
ресурсы российские. Россия мешает всем 

своим существом и ресурсами бесплатно 
пользоваться, и в целом тем, что в разные 
моменты истории цивилизации западноев-
ропейской мешает им реализовать их кон-
цепцию. А чего же здесь больше, и на чем 
мы должны сосредоточить свое внимание 
здесь и сейчас из всех этих составляющих?

Сергей Кургинян: Западу не нужен исто-
риософский конкурент. Конечно, ему нуж-
ны ресурсы, конечно, он раскатал на них 
губы. Конечно, ему нужна территория, ко-
нечно, помимо этого ему нужно и другое. 
Ему нужно показательное крупное наказа-
ние России за праздник непослушания. Вот 
за то, что кто-то решился сказать: «А нам 
ты не указ», — должен быть наказан. И я 
убежден, что Запад серьезно готовит мя-
теж в России, он не может его не готовить. 
Всё это есть.

Но самое главное, что было, есть и бу-
дет, — это русские как загадочная внутри 
исторического человечества альтернатива 
Западу. Русские единственные находятся 
внутри исторического человечества. Как 
говорил Хомяков, история возникла из пер-
сидского зороастризма, иудеев-пророков 
и русского исихастского православия. Три 
компоненты заложились туда, ибо направ-
ленность возникла. Русские — часть этого 
человечества. Как бы мы ни уважали — 
а мы должны уважать, даже восхищаться 
крупными азиатскими цивилизациями, — 
всё равно они все цикличны. Для русских 
и европейцев одинаково этого не было до 
тех пор, пока Фукуяма от лица Европы 
не сказал о «конце истории». Именно по-
этому Гегель называет это историческим 
человечеством.

Но внутри этого исторического чело-
вечества всегда был непримиримый кон-
фликт. Он безумно древний. Когда рим-
ские войска срывали греческие города, то 

они ставили таблички «месть за Трою». 
Значит, это еще и с Троянской войны иду-
щий конфликт, а он тоже откуда-то идет. 
Троя — это часть крито-минойской циви-
лизации, а она часть цивилизации дельты 
Нила в Египте и так далее. Это безумно 
долгий конфликт, внутри которого рус-
ские — это есть что-то абсолютно особое, 
очень тесно связанное с Черным морем, с 
Пафлагонией.

Это очень особое слагаемое. И  оно 
ненавидимо беспредельно, не так, как ки-
тайцы какие-нибудь, или индийцы, или 
африканцы, или еще кто-то. Оно ненави-
димо, как «свои чужие». Западу их надо 
уничтожить историософски. И внутри это-
го есть подготовка к уничтожению, кото-
рая не будет эффективна только в одном 
случае: если они увидят какое-то русское 
чудо — русское восстановительное чудо, 
с каким-то вдруг появлением такой воен-
но-духовной мощи, которая для них не-
мыслима. Тогда они ненавидяще зарычат 
и остановятся, и будут ждать, и даже ка-
кие-то отношения пытаться строить.

В противном случае они свое пре-
зрение, порожденное нашим поражени-
ем в холодной войне, свое презрение, по-
рожденное тем, что мы влачились за ними 
и говорили «ой, американец дорогой», — 
перельют в геноцид. Это их фирменное 
блюдо — презирать и уничтожать, и ни-
когда презираемому не дать никакого шан-
са на пусть и презираемую жизнь.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, огром-
ное Вам спасибо за эту как всегда очень 
интересную беседу. Сергей Ервандович 
Кургинян  — политолог, публицист, те-
атральный режиссер и лидер движения 
«Суть времени»  — был сегодня с нами 
в программе «Разговор с мудрецом».

Окончание. Начало — на стр. 1–3

Пабло Пикассо. Герника (фрагмент). 1937
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За полторы минуты до полуночи
На фронтах спецоперации

МОСКВА, 22 января — «Коммерсант»

С начала СВО на Украине МВД РФ зафик-
сировало 220 фактов поджогов военко-
матов и других объектов органов власти 
и нападений на них, а также 184 случая 
диверсий на железных дорогах, сообщил 
зам. начальника Главного управления по 
обеспечению охраны общественного по-
рядка МВД России Станислав Колесник.

ОРЕЛ, 24 января — РИА Новости

Системы ПВО перехватили 4 украинских 
беспилотника над Орловской областью, со-
общили в Минобороны.

Как сообщил мэр города Юрий Пара-
хин, в нескольких многоэтажках после па-
дения беспилотников выбило окна.

Последний раз украинский БПлА 
в Орловской области сбивали 20 января.

ЯРОСЛАВЛЬ, 29 января — РИА Новости

В Ярославской области перехватили дрон, 
атаковавший НПЗ «Славнефти», сообщил 
губернатор региона Михаил Евраев в теле-
грам-канале. В результате инцидента никто 
не пострадал. На месте работают силовые 
структуры и спецслужбы.

Это первое официальное сообщение 
об атаке БПлА на объект критической 
инфраструктуры Ярославской области с 
начала СВО.

Ново-Ярославский НПЗ  — одно из 
крупнейших предприятий России по про-
изводству продуктов нефтепереработки.

СМОЛЕНСК, 22 января — РИА Новости

Один из трех сбитых над Смоленской об-
ластью украинских дронов пытался атако-
вать аэродром Смоленск-Северный, где при 
катастрофе в 2010 году погиб президент 
Польши лех Качиньский, рассказал пред-
ставитель экстренных служб.

21 января Минобороны РФ сообщило, 
что дежурные средства ПВО уничтожили 
над Смоленской областью три украинских 
БПлА самолетного типа.

МОСКВА, 21 января — Telegram

Журналист, политолог Алексей Чадаев 
поделился размышлениями по обстрелам 
Донецка 21 января в своем канале. «Гово-
рил с одним человеком в погонах. Мысль 
его была такая: мы видим тактику терро-
ра, органично интегрированную в военное 
планирование. В этих обстрелах, как и в 
Белгороде, есть прямой военный смысл, 
а не только «психологический». По сути, 
они вынуждают наших вместо наиболее 
перспективных направлений наступления 
долбиться в наиболее защищенные и под-
готовленные укрепрайоны, являющиеся 
стратегическим тупиком, либо растяги-
вать силы. Это, если угодно, такая «актив-
ная оборона» — убивать гражданских для 
того, чтобы наши били не там, где у них 
тонко, а там, где они нас ждут. логика до-
статочно бесчеловечная, но она работает».

МОСКВА, 21 января — Telegram

Военный эксперт Владислав Шурыгин со-
общил в своем канале, что одной из основ 
террористической стратегии ВСУ является 

бросающееся в глаза несоответствие числа 
критически чувствительных целей в России 
и на Украине.

Огромное количество российских объ-
ектов инфраструктуры, промышленности 
и ТЭК превращают удачную атаку на лю-
бой из них в бесконечный праздник для 
украинцев, в то время как на Украине прак-
тически не осталось сколь-нибудь важного 
объекта, поражение которого вызвало бы 
в общественном сознании украинцев боле-
вой синдром. Россия перестала атаковать 
энергетические объекты Украины, Россия 
никогда не атаковала объекты государ-
ственного управления, Россия не унич-
тожает мосты, тоннели и другие объекты 
транспортной инфраструктуры, хотя сегод-
ня располагает достаточным количеством 
средств для их системного поражения.

Как следствие  — воздушные удары 
российских ВКС превратились в будничную 
информацию, которая практически никак 
не отражается на коллективном укра-
инском сознании, в то время как любая 
успешная атака украинцев на российские 
объекты, при всей мизерности их военного 
и экономического эффекта, больно саднит 
российское общественное сознание. И  в 
этом смысле стратегия войны на истоще-
ние, которую сегодня проводят США, где 
одним из главных пунктов является мас-
штабное наращивание диверсионных уда-
ров и атак БПлА и крылатых ракет, вполне 
себе эффективна.

НЬЮ-ЙОРК, 24 января — ТАСС

Франция, исполняющая в январе обязанно-
сти председателя Совбеза ООН, отказалась 
проводить запрошенное Россией заседание 
в связи с катастрофой самолета Ил-76, сби-
того над Белгородской областью украин-
скими военными. Об этом сообщил первый 
заместитель постпреда РФ при ООН Дми-
трий Полянский, указав, что такое решение 
французского председательства является 
злоупотреблением полномочиями.

По его словам, Франция предприняла 
попытку выиграть время и дать украинцам 
время придумать правдоподобное объясне-
ние происходящего, поэтому согласилась 
провести заседание только 25 января.

КИЕВ, 24 января — РИА Новости

Генштаб ВСУ после сообщений о поражении 
украинскими войсками российского самоле-
та Ил-76 с военнопленными заявил, что про-
должит принимать меры по уничтожению 
средств доставки на белгородско-харьков-
ском направлении. Об этом говорится в по-
сте ведомства на странице Facebook*.

В публикации утверждается, что ВСУ 
заметили связь между активностью во-
енно-транспортной авиации в аэропорту 
Белгорода и количеством ракетных ударов 
российских войск по Харькову и области.

ВАШИНГТОН, 27 января — ТАСС

Новая стратегия США по поддержке 
Украины нацелена не на попытки вернуть 
контроль над утраченными территориями 
в 2024 году, а на оборону и укрепление ВС 
и экономики, пишет The Washington Post со 
ссылкой на источники из числа должност-
ных лиц США.

В статье отмечается, что «обретаю-
щий очертания план сильно отличается 
от прошлогоднего, когда ВС США и [ВС] 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

их союзников в ускоренном порядке про-
водили подготовку [ВСУ] и предоставля-
ли новейшие вооружения Киеву, надеясь, 
что это позволит быстро отбросить 
ВС РФ».

По словам источника, планы Вашинг-
тона состоят в том, чтобы Украина «пока 
удерживала позиции на поле боя», но «к 
концу 2024 года [США хотят] вывести 
ее на новую траекторию, чтобы она 
стала значительно сильнее» и была бо-
лее самодостаточной.

По сведениям газеты, Вашингтон и его 
союзники хотят, чтобы Киев «сосредото-
чился на тактике... нанесения ударов на 
большом расстоянии, в том числе с при-
менением французских крылатых ракет, 
которые обещано поставить в течение 
нескольких месяцев», а также на действи-
ях против Черноморского флота и совер-
шении диверсий.

США хотят, чтобы Киев нарастил экс-
порт стали и сельхозпродукции для вос-
становления экономики. Стратегия США 
также предусматривает предоставление 
Украине дополнительных средств ПВО. Ва-
шингтон намерен весной этого года пред-
ставить документы, в которых будут огова-
риваться обязательства США по помощи 
Украине в течение 10 лет, отмечает издание.

Хотят ли русские войны?

ЛОНДОН, 22 января — «Страна.UA»

Британская газета The Daily Mail опубли-
ковала «сценарий нападения России на 
НАТО», где ждут войну в ближайшие 20 лет.

Издание сообщает о возможном пла-
не такого нападения со ссылкой на экс-ко-
мандующего армией США Бена Ходжеса 
и нескольких военных экспертов. По их 
мнению, возможные шаги России таковы:

• Сначала — кибератаки, которые спро-
воцируют глобальные сбои в работе 
инфраструктуры и спутников.

• Затем РФ может задействовать сотни 
дальнобойных ракет против граждан-
ских объектов в Европе. Под удар мо-
гут попасть аэропорты, морские базы, 
логистические центры.

• После этого начнется наземная опе-
рация. Первые действия  — попытка 
захватить Сувалкский коридор, а за-
тем  — атаки на страны Прибалтики 
или Польшу.

• Морской флот России попытается 
взять под контроль Арктику и, с по-
мощью ракет, Северную Атлантику.

• После этих штурмов Москва может 
взять «паузу» для оценки готовности 
НАТО защищать восточных членов.

«Речь идет не о том, что Россия пы-
тается захватить всё НАТО. Это не то, 
в чем будет их цель через 20 лет. Речь 
шла бы о разрушении НАТО как альянса 
путем вторжения на восточный фланг 
и завоевания критически важных мест — 
таких как Арктика — что принесет им 
пользу», — считает генерал Ходжес.

БРЮССЕЛЬ, 23 января — ТАСС

НАТО подписала контракт на $1,2 млрд 
на закупку артиллерийских боеприпасов 

калибра 155 мм, сообщил Столтенберг 
после церемонии подписания документа. 
Такой контракт, по словам Столтенберга, 
«позволит НАТО защитить союзников, 
а также продолжить помогать Укра-
ине». Гендиректор агентства НАТО по 
поддержке и закупкам Стейси Каммингс 
сообщила, что страны — члены альянса 
получат боеприпасы в рамках контракта 
в течение 24–36 месяцев.

БЕРЛИН, 23 января — «Коммерсант»

Министр обороны Германии Борис Писто-
риус заявил, что стране нужно быть готовой 
к возможному нападению России. По его 
словам, из-за существования такой возмож-
ности Германия вооружается вместе с союз-
никами по НАТО, передает телеканал ZDF.

Глава германского минобороны заявил, 
что бригада немецкой армии размещается 
в литве как раз на случай возможного на-
падения России. Писториус сообщил, что, 
по мнению немецких военных экспертов, 
РФ будет в состоянии напасть на страну 
альянса через несколько лет. Он подчер-
кнул, что это всего лишь оценка, но име-
ющееся время Германия должна использо-
вать для интенсивного вооружения.

По его мнению, России нужно послать 
сигнал о том, что союзники хотят и могут 
себя защитить. «Нужно уметь воевать, 
чтобы не пришлось вести войну», — ска-
зал Писториус.

ВАРШАВА, 21 января —  
«Европейская правда»

Польша и литва расширят военное сотруд-
ничество. Соседние государства займутся 
проведением совместных учений и подго-
товкой вооруженных сил, будут усиливать 
военную мобильность. Об этом после встре-
чи в Вильнюсе заявили президенты Польши 
и литвы Анджей Дуда и Гитанас Науседа. 
По словам Дуды, особого внимания, мони-
торинга и концентрации требует Сувалкский 
коридор — участок границы двух стран меж-
ду Калининградской областью и Белорусси-
ей, потенциальный захват которого отрежет 
страны Прибалтики от наземных сил НАТО. 
Науседа также подчеркнул необходимость 
продолжать оказывать политическую, фи-
нансовую и военную помощь Украине.

БЕРЛИН, 22 января — «Страна.UA»

В Германии обсуждают возможность 
принятия на службу в армию людей без 
немецкого гражданства. Идею озвучил 
министр обороны ФРГ Борис Пистори-
ус, сообщает Deutsche Welle**. Министра 
поддержала глава комитета бундестага по 
обороне Мари-Агнес Штрак-Циммерман 
из «Свободных демократов».

«Солдаты без немецкого паспорта 
могли быстрее получить его благодаря 
службе в бундесвере», — заявила она.

Эксперт по вопросам обороны оппози-
ционной фракции ХДС/ХСС йоханн Ваде-
фуль назвал идею правильной в принципе, 
но добавил, что важно, как ее будут реа-
лизовывать.

Фактически Писториус заявил о созда-
нии немецкого «иностранного легиона» 

** — Deutsche Welle (настоящий материал (информация) 
произведен, распространен и (или) направлен иностран-
ным агентом Deutsche Welle либо касается деятельности 
иностранного агента Deutsche Welle)

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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численностью до 20 тыс. солдат, в котором 
служили бы люди без немецкого паспорта. 
В связи с этим возникает вопрос: кто эти 
20 тысяч солдат? Скорее всего, мигранты.

ОСЛО, 22 января — «Европейская правда»

Главнокомандующий ВС Норвегии генерал 
Эйрик Кристофферсен в интервью агент-
ству NTB заявил, что у его государства 
осталось немного времени для наращи-
вания оборонного производства, чтобы 
иметь возможность противостоять агрес-
сивной России.

Кристофферсен прокомментировал 
текущую ситуацию: «Есть окно, кото-
рое может длиться один, два, возможно, 
три года, в течение которых мы должны 
инвестировать еще больше в надежную 
оборону».

Кристофферсен указал, что Россия 
нарастила свои военные мощности «гораз-
до быстрее, чем ожидалось», и начала со-
трудничать с Ираном и КНДР, которые ей 
в этом помогают.

На вопрос, не противоречит ли нара-
щиванию военного производства помощь 
Украине в войне против России, норвежский 
генерал сказал, что это дилемма, но одно-
временно и просчитанный риск, так как РФ 
также истощает свой военный потенциал.

МОСКВА, 26 января — «Коммерсант»

Министр обороны РФ Сергей Шойгу со-
общил, что военно-строительный комплекс 
в 2023 году был нацелен на создание ин-
фраструктуры сил ядерного сдерживания, 
а также на совершенствование аэродромов 
и систем базирования Военно-морского 
флота. Как сообщил Шойгу на Едином 
дне приемки военной продукции, созда-
ние такой инфраструктуры было нацелено 
на нужды спецоперации. Всего за 2023 год 
было построено 2,7 тыс. зданий и сооруже-
ний военного значения.

Шойгу также рассказал, что в 2023 году 
«в разы удалось нарастить изготовление 
основных востребованных средств воо-
ружения и боеприпасов». По его словам, 
этому способствовали расширение и мо-
дернизация производственных мощностей. 
«На многих предприятиях введены в экс-
плуатацию новые цеха, линии, участки, 
оснащенные высокотехнологичным обору-
дованием», — отметил глава Минобороны.

Он подчеркнул, что достигнутые по-
казатели требовали значительного числа 
квалифицированных специалистов. Мно-
гие из предприятий, уточнил Шойгу, были 
вынуждены перейти на круглосуточный 
график работы. По словам министра, «все 
это самым благоприятным образом ска-
зывается на повышении престижа рабо-
чих профессий».

БУДАПЕШТ, 22 января —  
«Европейская правда»

Министр обороны Венгрии Криштоф Ша-
лай-Бобровницкий объявил о начале про-
граммы «Адаптивная оборона» — добро-
вольной военной подготовки госслужащих. 
Как он пояснил в Facebook*, «для эффек-
тивной обороны нужна целая страна», 
а недавние чрезвычайные ситуации пока-
зали, что обороноспособность и успеш-
ное выполнение оборонных задач зависит 
не только от солдат.

По его словам, в первом обучении при-
няли участие 90 добровольцев.

АНКАРА, 23 января — ТАСС

Парламент Турции одобрил законопроект 
о ратификации протокола о вступлении 
Швеции в НАТО. Венгрия остается един-
ственной страной альянса, парламент ко-
торой до сих пор не ратифицировал швед-
скую заявку на присоединение.

Вступление Швеции в НАТО поддер-
жала правящая Партия справедливости 
и развития, председателем которой явля-
ется Эрдоган, Партия националистическо-
го движения Девлета Бахчели и основная 
оппозиционная Народно-республиканская 
партия (кемалисты).

Теперь законопроект должен одобрить 
и подписать президент республики.

АНКАРА, 17 января — Daily Sabah

Сотрудничество для скорейшего прекраще-
ния российской «оккупации» Украины до-
говорились продолжить Турция и Япония, 
заявила глава МИД Японии Еко Камикава 
на совместной пресс-конференции с ту-
рецким коллегой в Анкаре. По ее словам, 
страны также продолжат «совместные 
усилия по восстановлению Украины».

Кроме того, министр обратила внима-
ние и на существенный прогресс, достиг-
нутый в ходе встречи, который говорит 
о положительной траектории будущего ту-
рецко-японского сотрудничества, и назвала 
Турцию стратегическим партнером Японии.

Новые возможности для сотрудниче-
ства в оборонной промышленности Тур-
ции и Японии обозначил глава МИД Тур-
ции Хакан Фидан на пресс-конференции с 
Камикавой.

Фидан также отметил, что Анкара 
придает важное значение и совместным 
турецко-японским проектам в сфере энер-
гетики.

А Москва продолжает «дружить» с Турцией, 
притом что турки четко блюдут свой инте-
рес, занимая ключевые позиции в совмест-

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

ных проектах и создавая риск подрыва всей 
конструкции.

И на Тихом океане  
свой закончили поход

МОСКВА, 24 января — ТАСС

Запад всерьез рассматривает возмож-
ность размещения в Японии инфраструк-
туры НАТО вслед за открытием в стра-
не представительства альянса. Об этом 
заявил глава МИД РФ Сергей лавров на 
пресс-конференции по итогам участия 
в мероприятиях Совбеза ООН.

«Всерьез идет речь о том, чтобы 
в Японии появилось для начала пред-
ставительство, а потом, скорее всего, 
инфраструктура НАТО. Американцы 
активно двигают и свою военную ин-
фраструктуру, и инфраструктуру Се-
вероатлантического альянса в этот ре-
гион», — указал министр.

лавров также обратил внимание на то, 
что ведутся разговоры об освоении треу-
гольником США — Япония — Южная Ко-
рея «сотрудничества, связанного с ядер-
ной сферой».

Министр добавил, что Япония, Южная 
Корея и США сколачивают военный союз, 
который проводит учения для подготов-
ки к войне с КНДР. При этом отношения 
между Москвой и Пхеньяном устойчиво 
и активно развиваются. «Мы видим, что 
они (Пхеньян — прим. ТАСС) стремят-
ся быть самостоятельными, не плясать 
ни под чью дудку, и мы видим, как США 
сколачивают новый военный блок вместе 
с японцами и Южной Кореей, блок, кото-
рый наращивает военную активность, 
проводит беспрецедентно масштабные 
учения с открыто объявленной целью — 
подготовка к войне с КНДР», — сказал 
лавров, отметив также, что риторика Се-
ула и Токио в отношении Пхеньяна стано-
вится всё более резкой и агрессивной.

Комментируя позицию лидера КНДР 
Ким Чен ына по Корейскому полуостро-
ву, лавров отметил, что Запад внес боль-
шую лепту в последние заявления лидера 
КНДР.

«Лепту в этот системный процесс 
(разъединения — прим. ТАСС), наблюда-
емый во многих регионах, вносят прежде 
всего те, кто считает себя хозяевами 
Земли», — резюмировал глава МИД РФ.

ПХЕНЬЯН, 24 января — «Взгляд»

В Пхеньяне снесли «Арку воссоедине-
ния»  — главный памятник, символизи-
ровавший примирение с Южной Кореей, 
сообщает NK News. Издание ссылается на 
спутниковые снимки американской компа-
нии Planet Labs. Ким Чен ын во время вы-
ступления в Верховном народном собрании 
15 января назвал монумент «бельмом на 
глазу», напоминает Reuters.

СЕУЛ, 23 января — ТАСС

Заявления лидера КНДР Ким Чен ына 
о невозможности объединения и враждеб-
ности двух стран Корейского полуострова 
не приведут к изменениям в базовой стра-
тегии Сеула по данному вопросу. Об этом 
сообщило агентство Yonhap со ссылкой 
на сотрудника министерства объединения 
Республики Корея.

Южнокорейские СМИ после заявлений 
лидера КНДР выступили с предположения-
ми, что Республика Корея может отказать-
ся от некоторых идей в своей стратегии по 

объединению, в том числе от «корейского 
содружества». Представленный в 1994 году 
план «нельзя так просто изменить толь-
ко по решению правительства», пояснил 
сотрудник ведомства. В то же время, по его 
словам, власти рассматривают предложения 
по улучшению этой программы в соответ-
ствии с изменениями в межкорейских отно-
шениях. В январе 2023 года министерство 
объединения объявило, что собирается об-
новить государственный план по объедине-
нию и разработать новую средне- и долго-
срочную стратегию.

На декабрьском пленуме лидер КНДР 
Ким Чен ын заявил, что Трудовая партия 
Кореи больше не считает возможным мир-
ное объединение Корейского полуостро-
ва посредством диалога. Он добавил, что 
КНДР и Республика Корея окончательно 
стали друг для друга «враждебными госу-
дарствами». В январе он предложил кон-
ституционно закрепить за Южной Коре-
ей статус «главного врага». лидер КНДР 
также призвал отказаться от концепции 
«соотечественников» в отношении Юга.

Основные этапы плана 1994  года 
включают в себя: сближение и сотрудни-
чество между Югом и Севером, создание 
переходного «корейского содружества» 
и затем единого государства.

ВАШИНГТОН, 24 января — Telegram

Американист Малек Дудаков сообщил 
в своем канале, что аналитический центр 
Республиканской партии США — Heri-
tage Foundation  — выпустил очередной 
отчет о состоянии ВС США. Аналитики 
Heritage констатируют неутешительное 
состояние основных видов войск. И не-
способность США победить даже в од-
ной крупной войне. Примерно ⅔ бригад 
армии США находятся в боеспособном 
состоянии. Но проявляется острая не-
хватка военнослужащих, а большая часть 
снаряжения и военной техники требует 
модернизации. Из года в год численность 
армии сокращается  — и сейчас она на 
минимуме с 1940 года. Ради оптимиза-
ции расходов с 2024 года урежут и чис-
ленность морских пехотинцев.

Уменьшаются и американские ВМС — 
сейчас у них осталось 297 кораблей, это 
в 2 раза меньше, чем под занавес холодной 
войны. США нынче отстают и по числу 
кораблей, и по тоннажу от Китая. Новые 
корабли строятся с огромными задерж-
ками и не поспевают за списыванием ста-
рых в утиль. Число находящихся в боевом 
строю истребителей и бомбардировщиков 
сократилось до 897. Сказывается дорого-
визна новых машин, задержки с производ-
ством и нехватка пилотов. Находящиеся 
на службе стали сильно реже летать, а са-
молеты  — сильно чаще падать. Heritage 
характеризует ВС США в нынешнем виде 
как «слабые». Они советуют делать упор 
на восполнении истощенных арсеналов 
и увеличении производства оружия. А еще 
задуматься о возвращении частичного при-
зыва. Впрочем, трата больших денег не ре-
шает системный кризис ВПК США, а, ско-
рее, только его усугубляет.

Описываемый регресс военно-морского 
флота США и сокращение арсенала конвен-
ционального оружия резко повышает риск 
применения неконвенционального оружия, 
то есть ядерных бомб и ракет. А параллель-
но идет психологическая подготовка обще-
ственного мнения к подобному сценарию.

ВАШИНГТОН, 26 января — ТАСС

Разведка США хочет начать использовать 
искусственный интеллект (ИИ), чтобы по-

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А

Арка воссоединения в Пхеньяне
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лучить преимущество перед противниками 
США, включая Китай, однако технологии 
должны быть достаточно надежными, что-
бы не раскрыть секретные данные США, 
передает Bloomberg.

«Американские шпионы хотят ис-
пользовать ИИ в качестве инструмента 
против Китая, если технологии можно 
будет доверять», — говорится в сообще-
нии агентства.

Главный техдиректор ЦРУ Нанд Мул-
чандани считает, что ИИ, помимо прочего, 
может помочь конкурировать с численным 
преимуществом КНР в кадровом обеспече-
нии разведки.

В сентябре Bloomberg сообщал, что 
спецслужбы США разрабатывают про-
грамму для получения и анализа развед-
данных по аналогии с чат-ботом с ИИ 
ChatGPT.

Удушение Европы

МОСКВА, 25 января — Telegram

Телеграм-канал «Графономика» рассужда-
ет: Кто проиграл на Украине?

Европейцев уже пару лет высажива-
ют из целых отраслей бизнеса, которые 
строились десятилетиями. Так, в прошлом 
году основной удар пришелся по метал-
лургии (ArcelorMittal, Nyrstar) и произ-
водству удобрений (Achema, Grupa Azoty, 
Yara). В тени остался острый кризис авиа-
перевозок: запрет на пролет над Россией 
убил бизнес для нескольких авиакомпаний 
(Finnair, Air Baltic и так далее).

Сейчас китайцы «высаживают» нефте-
газохимиков (BASF, Bayer, Henkel), отре-
занных от дешевого российского сырья, 
и автопроизводителей (BMW и Mercedes-
Benz и так далее), теряющих долю на ази-
атском рынке.

Долгое время никто не мог бросить 
вызов мировым глобальным логистам 
(MSC, Maersk и CMA). Перекрытие Крас-
ного моря для европейских перевозчиков 
дало китайским логистам (COSCO, Ever-
green) огромные конкурентные преиму-
щества. Предлагая ту же цену перевозки, 
китайцы получают на доставке контейнера 
сверхмаржу, против убытков у европейцев, 
но китайцы могут осуществить ее значи-
тельно быстрее.

МОСКВА, 25 января — Telegram

Политолог Константин Двинский в теле-
грам-канале «Русский Демиург» заявил, 
что «Путин выбивает последнюю опору 
Франции в Африке».

Встреча Путина с переходным прези-
дентом Республики Чад в Москве примеча-
тельна во многих отношениях. Во-первых, 
Россия продолжает плотно заниматься 
Африкой, несмотря на имеющиеся обсто-
ятельства. За последний год, не считая пе-
тербургского саммита, Россию посетили 
высшие руководители Алжира, Южного 
Судана, Экваториальной Гвинеи, Нигера. 
Во-вторых, стратегия по выдавливанию 
Франции из Сахеля приносит свои пло-
ды. Буркина-Фасо, Нигер, Мали ушли от 
французского владычества. Единственной 
страной, где Елисейский дворец сохраняет 
свое влияние, является Чад. Нам предсто-
ит это исправить.

Франция сконцентрировала в Чаде 
8 военных баз. После вывода контингента 
из Нигера численность французских во-
еннослужащих существенно увеличилась. 
Местное население, по понятным причи-
нам, их ненавидит и смотрит в сторону ос-
вободившихся от Парижа соседей. Надеж-
ды жителей Чада отнюдь не беспочвенны.

Наша страна, судя по всему, предпри-
нимает шаги для того, чтобы выкинуть Па-
риж оттуда. На западных рубежах — Ни-
гер, где к власти пришли патриотические 
силы. На севере — ливия, куда зачастили 
делегации Минобороны России. К югу — 
Центральноафриканская Республика 
(ее власти договорились о размещении рос-
сийских военных баз). На востоке в граж-
данской войне в Судане могут одержать 
победу условно пророссийские силы.

Всё это заставляет Махамата Идриса 
Деби всерьез задуматься над тем, кого вы-
брать в качестве опоры на будущее. Макрон 
выглядит как самое слабое звено. Правда, 
Чад очень сильно связан с французским ка-
питалом, действующий глава государства — 
тоже. Для Парижа потеря Чада в геополи-
тическом плане (не в этнокультурном, хотя 
как теперь посмотреть) сопоставима с поте-
рей Белоруссии для Кремля.

Чадская армия зачастую использова-
лась для проведения военных операций 
в интересах Франции — настолько вели-
ко доверие французов своим африканским 
«партнерам». Однако гарантией сохране-
ния французского влияния это не являет-
ся. Инстинкт самосохранения у чадского 
лидера должен работать. Наверняка пони-
мает, к чему дело идет, потому и приехал.

А обеспечить Деби безопасность 
в случае геополитического разворота мы 
в состоянии. Буквально сегодня в Бурки-
на-Фасо прибыли первые части Африкан-
ского корпуса МО РФ для поддержания 
порядка в государстве и защиты председа-
теля Патриотического движения за защиту 
и восстановление Ибрагима Траоре.

Волнения на Техасщине

МОСКВА, 29 января — Forbes

Миграционный кризис на южных границах 
США приобрел особенно острую форму 
в Техасе, власти которого не приемлют 
слишком мягкую, по их мнению, политику 
федеральных властей в отношении неле-
гальных мигрантов. Ситуацию усугубляет 
неспособность демократов и республикан-
цев в Вашингтоне договориться о новом 
режиме охраны границы.

Отношения между губернатором Теха-
са республиканцем Грэгом Эбботтом и фе-
деральными властями начали ухудшаться 
после прихода к власти Джо Байдена. Хо-
тя какое-то время новая администрация 
продолжала политику Дональда Трампа по 
усилению охраны мексиканской границы, на 
президентство Байдена пришелся рекордный 
рост нелегальной миграции. За последние 
три года при переходе через южную грани-
цу США были задержаны более 6,3 млн че-
ловек, из них около 2,4 млн остаются пока 
в США, в ожидании решения своей участи. 
В декабре 2023 года количество переходов 
границы достигло почти 10 000 в день.

Поскольку Техас имеет наиболее про-
тяженную границу с Мексикой, на этом 
штате массовый приток мигрантов сказыва-
ется сильнее всего. При этом не все стерео-
типы, связанные с миграцией, подтвержда-
ются статистикой: например, пограничные 
города являются самыми безопасными 
в стране с точки зрения уровня преступно-
сти. Тем не менее для Техаса проблема ста-
ла едва ли не главной. Вопреки позиции Ва-
шингтона, техасские законодатели приняли 
закон, который ввел уголовное наказание за 
нелегальное пересечение границы в Техасе 
и позволил судам штата — а не только фе-
деральным миграционным судам — прини-
мать решение о депортации. Кроме того, 
власти штата автобусами вывезли почти 
100 000  мигрантов в Калифорнию, Нью-
йорк и другие «демократические» штаты.

Обвиняя Байдена в нежелании ре-
шать проблему, губернатор Эбботт начал 
операцию «Одинокая звезда» и направил 
20 000 нацгвардейцев и полицейских па-
трулировать границу и задерживать не-
легальных мигрантов. Власти отчитались 
о сотнях тысяч арестов и крупных изъя-
тиях наркотиков, но критики считают, что 
операция, которая обошлась бюджету Те-
хаса уже более чем в $10 млрд, не очень 
эффективна.

Не понравилось в Вашингтоне и при-
нятое в 2021 году властями Техаса решение 
установить плавучие буи и ограждения из 
колючей проволоки на пограничной реке 
Рио Гранде. Это привело к жертвам среди 
мигрантов, которые тонули, пытаясь пре-
одолеть реку, их число только за 2022 год 
оценивается в 858 человек. А федеральные 
пограничники не всегда могли вмешаться 
в ситуацию из-за отказа техасских сило-
виков пропустить их к заграждениям. По-
скольку охрана границы и регулирование 
миграции является прерогативой федераль-
ной власти, пограничники в какой-то мо-
мент начали демонтировать колючую прово-
локу, но власти Техаса подали на них в суд. 
Дело дошло до Верховного суда, который 
встал на сторону федеральных органов.

Но поскольку суд не сопроводил свое 
решение обоснованием, власти Техаса 
истолковали его по-своему, посчитав, что 
суд разрешил демонтаж заграждений, но 
не запретил их устанавливать снова, поэто-
му продолжили размещать их на границе. 
А губернатор Эбботт выпустил обраще-
ние, в котором обвинил администрацию 
Байдена в отказе исполнять федеральные 
миграционные законы и защищать штаты 
от вторжения мигрантов и мексиканских 
наркокартелей. По его словам, штат име-
ет право на самозащиту и поэтому будет 
принимать необходимые для этого меры.

Эбботта уже поддержали 25 губерна-
торов-республиканцев, а 14 из них напра-
вили части своей Национальной гвардии 
на подмогу Техасу. В ответ демократы об-
виняют Техас в неподчинении и призыва-
ют Байдена поставить Нацгвардию под 
свой контроль. Закон позволяет это делать 
в крайнем случае, и некоторые президенты 
подчиняли себе нацгвардейцев в штатах, 
где шли массовые беспорядки или власти 
отказывались исполнять решение Верхов-
ного суда. Но пока такой шаг со стороны 
президента кажется маловероятным, как 
и масштабное силовое противостояние 
между федеральными органами и техас-
скими силовиками.

На фоне этого противостояния стали 
звучать призывы к отделению штата. В Те-
хасе действительно существует движение 
Texas Nationalist Movement, которое высту-
пает за сецессию, но оно остается доволь-
но маргинальным, хотя и набирает обороты 
в последние годы. В 2022 году съезд мест-
ного отделения Республиканской партии 
включил в свою программу призыв к зако-
нодательному собранию провести референ-
дум об отделении штата. Аналогичный зако-
нопроект действительно вносили в местной 
легислатуре, но он не был рассмотрен.

Не имея возможности самостоятель-
но инициировать референдум, техасские 
сепаратисты пытались провести своеобраз-
ный опрос в рамках праймериз Республи-
канской партии. И  хотя он не имел бы 
юридической силы, они надеялись, что 
это склонит на их сторону законодате-
лей-республиканцев, у которых большин-
ство в техасской легислатуре. Однако 
в декабре 2023 года руководство партии 
отказало в проведении опроса, сославшись 
на недостоверность собранных подписей 
и поздний срок их подачи.

При этом никакого правового меха-
низма для выхода Техаса или любого дру-
гого штата из состава США не существует. 
Еще в 1868 году Верховный суд постано-

вил, что в конституции нет права штатов 
на сецессию, а подобные решения местных 
властей или всенародных референдумов 
не будут иметь силы. Применительно к Те-
хасу некоторые сторонники независимости 
ссылаются на резолюцию 1845 года, по ко-
торой тогда еще независимая Республика 
Техас вступила в состав США. Но в ней 
лишь сказано, что Техас имеет право со-
здать на своей территории не более четы-
рех новых штатов и с независимостью это 
никак не связано.

Облегчить проблему на южной гра-
нице могла бы миграционная реформа, 
которую сенаторы обсуждают в Вашинг-
тоне. Проблема «упакована» в один за-
конопроект вместе с вопросами оказа-
ния военной помощи Украине, Израилю 
и другим странам. Оказавшись в уязви-
мом положении, Белый дом согласился 
на существенные уступки, включая уско-
рение процесса депортации, ужесточение 
условий получения убежища и режима 
работы пограничных пунктов — их пред-
полагается закрывать, если количество 
задержаний за незаконное пересечение 
границы превысит определенное порого-
вое значение.

Техас поддержали губернаторы Нью-Гэмп-
шира Крис Сунуну и Вирджинии Гленн 
Янгкин. Оба относятся к двухпартийной 
элите, первый вообще открыто выступает 
против Трампа. Это означает, что проти-
востояние Техаса и Байдена поддержано 
двухпартийной элитой и никакого воо-
руженного конфликта там, скорее всего, 
не будет: это спланированное шоу.

Дела ближневосточные

ВАШИНГТОН, 21 января — ТАСС

Администрация Байдена намерена доби-
ваться нормализации отношений между 
Израилем и Саудовской Аравией при ус-
ловии согласия Израиля на независимость 
Палестины. Об этом сообщил американ-
ский интернет-портал Axios.

По словам его источников из числа 
должностных лиц США, Байден «пла-
нирует добиваться большой сделки на 
Ближнем Востоке... после прекращения 
войны в Газе, надеясь, что она может 
быть достигнута перед выборами, не-
смотря на возражения Израиля».

В публикации отмечается, что «из-
раильтяне не готовы принять сделку 
в ближайшее время». Однако, по мне-
нию источников портала, власти Израиля 
«могут со временем согласиться по мере 
усиления в последующие месяцы амери-
канского, международного и внутренне-
го давления». Как говорится в материале, 
должностные лица США «считают, что 
Газой должна управлять «обновленная 
Палестинская национальная админи-
страция», а новый официальный изра-
ильско-саудовский альянс мог бы стаби-
лизировать обстановку вокруг».

ЭР-РИЯД, 21 января — РИА Новости

Саудовская Аравия не согласится на нор-
мализацию отношений с Израилем без 
«заслуживающего доверия и необрати-
мого» мирного процесса, ведущего к пале-
стинской государственности, заявил глава 
МИД королевства Фейсал бен Фархан Аль 
Сауд в интервью телеканалу CNN.

На вопрос, означает ли сказанное, что 
без выполнения этого условия нормализа-
ции не будет, министр ответил утверди-
тельно.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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СВОДКИ С ТЕАТРА ВОЕННыХ ДЕйСТВИй 

АСТАНА, 23 января — Yeni Şafak

Необходимо укреплять отношения между 
тюркоязычными государствами в культур-
ной, духовной, исторической, политической 
и экономической сферах, сказал президент 
Казахстана Касым-Жомарт Токаев в ходе 
встречи с казахстанским государственным 
деятелем, дипломатом, членом Совета ста-
рейшин Организации тюркских государств 
Икрамом Адырбековым.

По его мнению, особое внимание сле-
дует уделить открытию филиалов универ-
ситетов, проведению совместных научных 
исследований, продвижению общих цен-
ностей, а также реализации совместных 
проектов в приоритетных отраслях эконо-
мики, таких как финансы, искусственный 
интеллект, IT и аэрокосмическая промыш-
ленность.

Также собеседники обсудили во-
просы реализации основных направ-
лений программы «Тюркская эпоха!» 
(«TURKTIME!»), которую Казахстан в ка-
честве председателя представил на X сам-
мите Организации тюркских государств 
в ноябре прошлого года.

Турки продолжают выстраивать единое 
тюркское пространство, в котором им, 
безусловно, отводится лидирующая роль. 
И против кого эта новая общность будет 
дружить, уже ясно — против России. Не-
давно в эфире одного из турецких кана-
лов в очередной показали будущую карту 
Турцию, куда вошли довольно обширные 
территории России, и не только.

Палестино-израильский 
конфликт

БРЮССЕЛЬ, 22 января — «Коммерсант»

Нежелание премьер-министра Израиля 
Беньямина Нетаньяху согласиться на при-
знание палестинского суверенитета вызва-
ло непонимание у главных союзников Из-
раиля, включая Евросоюз.

22 января главы МИД стран ЕС прове-
ли две отдельные встречи со своими колле-
гами из Израиля и Палестины, чтобы хотя 
бы пунктиром обозначить путь к мирному 
урегулированию. Однако все разговоры 
упираются в категорическое неприятие 
израильским руководством идеи создания 
двух государств. На этом фоне в Брюссе-
ле начали обдумывать возможные санкции 
против Израиля.

ЕС намерен провести мирную конфе-
ренцию, даже если израильтяне или пале-
стинцы откажутся принять в ней участие. 
На заявленной мирной конференции Газа 
и Западный берег реки Иордан должны быть 
представлены Палестинской национальной 
администрацией (ПНА) и Организацией 
освобождения Палестины (ООП) — зон-
тичной структурой, в которую входит боль-
шинство палестинских политических сил, 
кроме радикальных группировок. ХАМАС, 
признанный в ЕС террористической органи-
зацией, приглашения не получил.

Конечная цель  — создать палестин-
ское государство, живущее бок о бок с 
Израилем. Кроме того, говорится о важ-
ности создания «живой политической 
альтернативы» ХАМАС, а также полной 
нормализации отношений между Израи-
лем и арабским миром.

Видение Евросоюза совпало с позици-
ей всех членов Совбеза ООН и мусульман-
ских государств региона — от Марокко до 
Индонезии. Все они настаивают на созда-
нии двух независимых государств. Не со-
гласен только Израиль.

ТЕЛЬ-АВИВ, 25 января — Yeni Şafak

Иран теперь является «законной целью 
для израильских ракетных ударов», в ин-
тервью Telegraph заявил министр экономи-
ки и промышленности Израиля Нир Бар-
кат.

Баркат, являющийся наиболее веро-
ятной заменой Нетаньяху на посту лидера 
правящей партии «ликуд», заявил, что Из-
раиль может позволить себе продолжать 
борьбу и открыть новый фронт с ливаном 
несмотря на то, что конфликт обходится 
в $270 млн в день.

Он отметил, что «каким бы масштаб-
ным ни был кризис, он также представ-
ляет собой действительно большую воз-
можность».

НЬЮ-ЙОРК, 26 января — РИА Новости

Международный суд ООН в Гааге вынес 
решение о временных мерах, запраши-
ваемых в иске ЮАР, в котором Израиль 
обвиняется в совершении предполагаемо-
го геноцида в секторе Газа. Председатель 
МС ООН Джоан Донохью объявила на 
слушании, что суд обязал Израиль при-
нять все меры, чтобы предотвратить гено-
цид в анклаве. Суд также обязал Израиль 
срочно обеспечить поступление в сектор 
Газа гуманитарной помощи. При этом суд 
не стал обязывать Израиль прекратить во-
енную операцию в секторе Газа, о чем про-
сила ЮАР в своем иске.

Война с хуситами

ВАШИНГТОН, 21 января — РИА Новости

США начали операцию против хуситов 
в основном по идеологическим причи-
нам, пишет Washington Post со ссылкой на 
источники в администрации США.

«Идеология, а не экономика, являет-
ся главной движущей силой решения Бай-
дена начать нынешнюю кампанию», — 
говорится в материале издания.

По словам собеседников издания, Бай-
ден считает, что США должны действовать 
как «незаменимая нация», обладающая 
мощной армией и способная объединить 
различные страны вокруг общей цели. 
Источники сравнили решение Байдена на-
чать операцию против хуситов с позицией 
президента США по поддержке Украины, 
которой США выделили миллиарды долла-
ров военной помощи.

Кроме того, собеседники издания от-
метили, что, по их ожиданиям, операция 

против хуситов в Красном море не растя-
нется на несколько лет, однако они не мо-
гут сказать, когда военный потенциал ху-
ситов будет в достаточной мере сокращен.

«Мы не пытаемся победить хуситов. 
У нас нет стремления вторгаться в Йе-
мен. Наше стремление  — ослабить их 
возможность в будущем осуществлять 
подобные атаки, это подразумевает на-
несение ударов по инфраструктуре, ко-
торая делает возможными такие атаки, 
а также по их силам более высокого уров-
ня», — приводит издание слова одного из 
источников.

ВАШИНГТОН, 21 января — «Коммерсант»

Нападения йеменских хуситов на суда 
в Красном море проходят под командо-
ванием КСИР и «Хезболлы», сообщило 
Reuters со ссылкой на 4 региональных и 2 
иранских источника.

По данным Reuters, Иран вооружал, 
обучал и финансировал хуситов после на-
чала войны Израиля с боевиками ХАМАС 
в секторе Газа. В частности, Иран постав-
ляет хуситам БПлА, противокорабельные 
крылатые ракеты, баллистические высоко-
точные ракеты, ракеты средней дальности.

«Политическое решение принимает-
ся в Тегеране, руководство — «Хезболла», 
а местонахождение  — хуситы в Йеме-
не», — заявил источник.

Как отмечает агентство, командиры 
КСИР предоставляют хуситам разведдан-
ные. По словам источников Reuters, эти 
данные позволяют им определить, какие 
именно суда в Красном море предназначе-
ны для Израиля.

ВАШИНГТОН, 24 января — «Коммерсант»

США пытаются привлечь Китай к уре-
гулированию ситуации в Красном море 
и Аденском заливе, где йеменские ху-
ситы продолжают атаковать иностран-
ные суда. Как пишет Financial Times, Ва-
шингтон попросил Пекин «повлиять» на 
Иран — главного покровителя и спонсора 
хуситов.

Впрочем, даже если Китай прислуша-
ется к призывам США и окажет влияние 
на Тегеран, то большой вопрос, сможет ли 
Иран как-либо повлиять на «Ансар Ал-
лах».

Всё военное крыло йеменского движе-
ния обучалось в Иране. Так, аэрокосмиче-
ские силы хуситов возглавляет командир 
Ахмед Али Ахсан аль-Хамзи, который 
получил военную подготовку в Иране. Во 
главе ВМС стоит Мансур аль-Саади, кото-
рый обучался в Иране.

Несмотря на глубокую поддержку 
Тегерана, хуситы сохраняют определен-
ную автономию, особенно когда дело 
касается внутренней йеменской поли-
тики. Аналогично Тегеран ведет себя 
в отношении «Хезболлы», не влияя на 
внутренние решения в ливане, оставляя 
это в ведении генсека движения Хасана 
Насраллы.

Кроме того, Тегеран пока не видит 
для себя причин останавливать атаки 
боевиков йеменского движения, посколь-
ку их тактика, как показывает практика, 
оказалась на удивление действенной. 
Направленные против Израиля (как за-
являют сами хуситы) атаки и правда за-
тронули экономику еврейского государ-
ства: порт Эйлата в ноябре потерял 85 % 
выручки из-за остановки судоходства. 
И хотя большая часть морской торговли 
Израиля идет через Хайфу и другие пор-
ты на Средиземном море, основной поток 
грузов из Азии в Израиль шел именно че-
рез Эйлат.

МОСКВА, 23 января — Telegram

Телеграм-канал «Графономика» сообщает, 
что трафик через Панамский канал пада-
ет с той же скоростью, что и через Суэц 
(Рис. 1).

Если администрация канала снизила 
количество разрешенных проходок с 36 до 
24 судна в сутки — на 30 %, то фактиче-
ское падение составило 50 %. В среднем 
в неделю канал пересекает 45 судов, что 
вдвое ниже средних 90 судопроходов.

Одна из причин падения трафика — 
снижение разрешенного уровня осадки 
судна. Основная доля судов, идущих кана-
лом, имеет класс Panamax, то есть создана 
под максимально возможные параметры, 
но теперь они существенно снижены. Суд-
но класса Panamax рискует сесть на мель 
в Панамском канале.

Если для контейнеровозов проблема 
решаема хотя бы теоретически (разгрузка 
судна и перевозка контейнеров по желез-
ной дороге), то для владельцев балкеров, 
танкеров и газовозов пересыхание Па-
намы  — огромный логистический кри-
зис. С восточного побережья и особенно 
из Мексиканского залива США в страны 
Азиатско-Тихоокеанского региона идет 
преимущественно сырьевой экспорт, и он 
отрезается от крупнейшего рынка сбыта.

РИМ, 24 января — РИА Новости

Различные виды продукции, которые по-
ставляются в Европу из Азии контейне-
ровозами, могут подорожать на 10 % из-

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А

Рис. 1. Трафик через Панамский канал упал на 50%
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за кризиса в Красном море, пишет в среду 
итальянская газета il Messaggero.

«Налог на Красное море» затрагивает 
электронику, предметы интерьера и моды, 
автозапчасти и даже поставки газа с Ближ-
него Востока. Так, стоимость перевозки 
морского контейнера из Шанхая в Геную 
выросла на 360 %, до $6300. По оценкам 
Итальянского института международных 
политических исследований (ISPI), труд-
ности с перевозками угрожают транзиту 
сжиженного газа из Катара, доказатель-
ством чему уже стала задержка судна, ко-
торое должно было прибыть в порт в се-
верной области Венето.

Как сообщил тот же институт, из-за 
ситуации в Красном море индекс потре-
бительских цен в Европе в этом году мо-
жет оказаться на 1,8 % пункта выше, чем 
в бескризисном сценарии. Тревогу в связи 
с повышением цен, пишет il Messaggero, 
уже забили британские ритейлеры, круп-
ные автозаводы, производители одежды 
и мебели. По оценкам экспертов, на по-
дорожание также могут повлиять спеку-
ляции со стороны производителей и тор-
говцев.

Италия уже начала нести убытки из-
за нападений хуситов, заявил глава МИД, 
вице-премьер-министр Италии Антонио 
Таяни. Кроме того, трудности с навигаци-
ей в Красном море из-за ситуации в йеме-
не ставят под угрозу экспорт итальянских 
овощей и фруктов на полмиллиарда евро, 
сообщила ассоциация сельхозпроизводи-
телей Coldiretti.

Овощи/фрукты — товар довольно скоро-
портящийся, и задержка в 10–20 дней при 
транспортировке может быть критична для 
его сохранности. Значит, есть риск того, что 
европейские фермеры не смогут экспорти-
ровать свою продукцию, резко выросшее 
предложение на внутреннем рынке обрушит 
цены и... даст фермерам еще один веский 
повод побастовать против власти.

То есть это еще один рычаг давления на Ев-
ропу, а учитывая рост популярности правых 
партий, всё в итоге сведется к тому, что к 
власти придут неонацисты в том или ином 
обличье.

Кому на Руси жить хорошо

МОСКВА, 26 января — РИА Новости

Президент Владимир Путин заявил, что 
будет настраивать весь государственный 
механизм так, чтобы бойцы, прошедшие 
горнило боевых испытаний, были востре-
бованы в гражданской жизни, они должны 
составлять основу государства на средне-
срочную и более отдаленную историче-
скую перспективу.

МОСКВА, 26 января — РИА Новости

Настоящую элиту РФ нужно формировать 
из бойцов СВО, а не из тех «чудиков», ко-
торые обнажают и демонстрируют свои 
гениталии, заявил Путин.

«Я сегодня встречался со студента-
ми, которые прервали обучение, многие 
из них пошли в зону боевых действий. 
Вот именно из этих людей мы должны 
в будущем формировать элиту страны. 
Не из тех людей, которые, уж извините, 
гениталии обнажают или заднее место 
показывают. Ну такие тоже нужны чу-
дики. Тоже, пускай. Но настоящую элиту 
страны, в руки которой можно передать 
Россию, нужно сформировать из этих 
людей. Значит, их нужно поддерживать, 

помогать им нужно», — сказал Путин на 
совещании по развитию Санкт-Петербурга.

Это идея очень хорошая, но вопрос 
опять-таки в реализации процесса ротации 
элит. Кто субъект?

КРАСНОГОРСК, 23 января — «Октагон»

С этого года учителя в Подмосковье бу-
дут получать дополнительно 20 тыс. рублей 
на аренду жилья. Как пояснил губернатор 
Андрей Воробьев, таким образом власти 
пытаются привлечь в регион лучших специ-
алистов. Нехватка школьных работников 
ежегодно растет и достигает угрожающих 
масштабов. Региональные чиновники пы-
таются решить эту проблему: одни сулят 
специалистам деньги, другие уповают на по-
мощь студентов, а третьи внедряют в учеб-
ный процесс искусственный интеллект, при-
званный выполнять часть работы учителя.

Доплату на аренду жилья получат пре-
подаватели математики, русского языка, 
физики, информатики, биологии, химии 
и учителя начальных классов (именно пе-
дагогов по этим предметам сейчас остро 
не хватает в регионе) из Московской обла-
сти, а также приезжие специалисты, если 
у них или их близких родственников нет 
собственного жилья. Каждый год число 
учащихся школ в Подмосковье увеличива-
ется на 40–45 тыс., открывается 30–35 но-
вых образовательных учреждений, поэто-
му запрос на учителей высок, сообщается 
на сайте правительства региона.

Дефицит педагогов в Московской об-
ласти во многом обусловлен тем, что учи-
теля из местных школ переходят на работу 
в московские из-за более высоких зарплат, 
комментирует «Октагону» учитель из Мы-
тищ Татьяна Суркова.

15 января на встрече с министром про-
свещения Сергеем Кравцовым президент 
Путин подчеркнул, что число учителей ма-
тематики, физики и информатики заметно 
сокращается. В  ответ Кравцов доложил, 
что учителей русского языка, логопедов 
и дефектологов становится больше, а пе-
дагогическое образование сегодня стало 
вторым по популярности.

Вопрос с нехваткой специалистов вла-
сти решают не только за счет приглашения 
учителей из регионов, но и путем привле-
чения студентов педагогических вузов.

По словам министра просвещения, бо-
лее 50 тыс. студентов уже работают в шко-
лах.

Между тем учитель информатики, ру-
ководитель Санкт-Петербургского город-
ского родительского комитета и блогер 
Михаил Богданов указал на тот факт, что 
в 2023/2024 учебном году по специально-
сти 44.03.01 «педагогическое образование» 
в РГПУ им. Герцена на направлении «фи-
зика» предусмотрено всего 23 бюджетных 
места, на математике — 29, на информа-
тике — 6, причем все на очном отделении, 
так как заочного нет.

ЕКАТЕРИНБУРГ, 23 января — «Накануне.RU»

Население, «не вписавшееся в рынок», ви-
димо, готовятся сделать крайним за мас-
совые коммунальные аварии и начать высе-
лять их из жилищ. Сначала депутат-генерал 
Гурулев поведал, что ЖКХ надо поднимать 
на 15 %, чтобы рост тарифа соответствовал 
инфляции. Теперь председатель комитета 
Торгово-промышленной палаты (ТПП) 
РФ по предпринимательству в сфере ЖКХ 
Андрей Широков сказал, что большинство 
населения страны, видите ли, неспособно 
платить за содержание жилья суммы, тре-
буемые для его нормальной эксплуатации. 
«Средний по России платеж за содержа-
ние общедолевого имущества — 25 руб. за 

м² в месяц. Это копейки! Платежи долж-
ны быть минимум в 4 раза выше, на уров-
не 100 руб. за м²», — сказал он.

Откуда у таких измышлений ноги ра-
стут, должно сказать уже название коми-
тета, который возглавляет Широков, — 
«предпринимательство в сфере ЖКХ»! 
По его словам, недофинансирование при-
водит к деградации инфраструктуры, од-
нако повысить плату власти, видите ли, 
не могут, так как «народ не поймет». Воз-
можно, как считает он, приватизация жи-
лья была одной из самых больших ошибок 
1990-х, потому что «породила огромный 
класс нищих собственников», и при ны-
нешнем уровне развития экономики «60 % 
населения России должны были бы жить 
в арендном жилье, а не в собственных 
квартирах».

Но если платежи за ЖКХ должны 
быть минимум в 4 раза выше, то как быть с 
тем, что и зарплаты в стране должны быть 
в разы больше? Пока же власть в спайке 
с бизнесом делает ставку на низкооплачи-
ваемый труд мигрантов, уверяя, что у на-
селения доходы растут «беспрецедентно». 
Как быть с тем, что, несмотря на наличие 
ФНБ и прочих кубышек «на черный день», 
финансирование ЖКХ из федерального 
бюджета в ближайшие годы будет только 
сокращаться — с 881 млрд руб. в 2024 до 
381 млрд руб. в 2026 году? И это в то вре-
мя, как совокупная потребность коммунал-
ки в инвестициях оценивается в 4,5 трлн 
руб.

Наконец, если и говорить об ошибке 
приватизации, то она действительно бы-
ла, когда ключевые предприятия за бесце-
нок раздали в ходе залоговых аукционов. 
Страна недополучила в результате прива-
тизации порядка 1,3 трлн руб., и это ми-
нимальные оценки в пересчете на сегодня. 
Ведь только по итогам 2023 года олигархи, 
сколотившие состояния на приватизации 
1990-х, разбогатели на $50 млрд — то есть 
почти 5 трлн руб.

Но не за счет же этих денег восста-
навливать ЖКХ. Опять народ не тот, кто 
не вписался в рынок — вон. И если кто-то 
думал, что социал-дарвинистские измыш-
ления пропали из голов наших политиков, 
то глубоко ошибался. «Предприниматели 
в сфере ЖКХ» жаждут повышения тари-
фов и новой приватизации всей этой сфе-
ры, так как предыдущая была «ошибоч-
ной». А несогласным намекают, что для 
них есть ГУлАГ имени Гурулева — аренд-
ные дома.

МОСКВА, 23 января — «Накануне.RU»

Россия уже находится в состоянии ка-
тастрофы института семьи и неуклон-
но движется к состоянию безбрачности 
и бессемейности, причем власти своими 
действиями только ускоряют этот процесс, 
хотя вроде бы действуют «строго по Кон-
ституции». С таким докладом выступил 
на семинаре клуба «Универсум» председа-
тель правления АНО «Сообщество практи-
ков образовательного семьеведения» Ми-
хаил Смирнов.

Он отметил, что состояние кризиса 
выражается прежде всего в физическом 
состоянии института семьи: число се-
мей не соответствует масштабам страны 
и потребностям развития общества. Оно 
продолжает снижаться, растет доля мало-
детных, вследствие этого снижается доля 
семейных граждан. Но сохраняется ста-
бильно высокое число одиноких родителей 
с детьми. Все эти показатели существуют 
в негативной тенденции.

Так, уже более 40 % домохозяйств 
в России состоят из одного человека, а их 
доля выросла за последние 20 лет вдвое. 
Полных же семей с детьми лишь чуть бо-
лее 20 % из всех домохозяйств. В абсо-

лютном количестве это примерно 23 млн 
семей. Из них в 15 млн растет только один 
ребенок, в 6–7 млн — два, и только менее 
2 млн семей воспитывают троих и более 
детей. При этом из этих 23 млн примерно 
треть — это не семьи в строгом смысле 
слова, а один из родителей. Смирнов же 
отмечает, что для развития страны нужно, 
чтобы было 25 млн семей с 3–4 детьми. 
В то время как сегодня просто семей хо-
тя бы с одним ребенком намного меньше 
(около 15 млн).

«Анализ показывает, что наше обще-
ство де-факто постепенно складывает-
ся в состояние безбрачности и бессемей-
ности, так как снижается число семей, 
которые превращаются в социальное 
меньшинство. По моим подсчетам, сей-
час в России лишь около 28 % семейных 
граждан в строгом смысле этого слова 
(41–42 млн)», — отметил Смирнов.

АРХАНГЕЛЬСК, 25 января — РИА Новости

Северный арктический федеральный уни-
верситет разрешил студентам использовать 
искусственный интеллект для написания 
дипломных работ, при этом доля тру-
да нейросети не должна превышать 40 %, 
сообщила проректор по образовательной 
деятельности САФУ людмила Морозова.

В университете задумываются об от-
ветственности перед работодателями, по-
скольку одна из компетенций, которую 
должен сформировать вуз при обучении — 
способность самостоятельно выполнять 
работу, в случае слишком активного ис-
пользования нейросетей об этом не может 
быть речи.

А как это проверить?

МОСКВА, 22 января — ТАСС

МИРЭА — Российский технологический 
университет просит Минцифры запретить 
использование ИИ в некоторых сферах 
и видах деятельности, в частности, в созда-
нии детской рекламы. Об этом сообщается 
в письме ректора РТУ МИРЭА Станислава 
Куджа главе Минцифры Максуту Шадаеву, 
которое есть в распоряжении ТАСС.

В частности, полный запрет на исполь-
зовании ИИ вуз предлагает ввести в сле-
дующих сферах и видах деятельности: 
подсознательное влияние на человеческое 
поведение, в результате которого может 
быть причинен физический вред человеку; 
создание социальных рейтингов; социаль-
ный скоринг; принятие судебных решений 
в гражданском и уголовном судопроизвод-
стве; создание маркетингового контента 
для детей; создание политического кон-
тента, в том числе в рамках избирательных 
кампаний.

К категории с высокими рисками РТУ 
МИРЭА предложило отнести сбор и хра-
нение биометрических данных; принятие 
решений о найме сотрудников и зачисле-
нии в образовательные учреждения; про-
ектирование, создание и эксплуатацию 
объектов критической инфраструктуры; 
правоохранительную сферу; сбор и хране-
ние персональных данных; производство 
и эксплуатацию товаров, напрямую воз-
действующих на жизнь и здоровье людей.

Как отмечается в письме, в этих сферах 
должна быть система управления рисками 
и качеством, исследуемая логикой выбора 
потоков данных, прозрачностью и предо-
ставлением информации пользователям. 
Соответствующие положения предлагает-
ся закрепить в законопроекте о регулиро-
вании искусственного интеллекта, о разра-
ботке которого в июне 2023 года сообщил 
зам. главы Минцифры Александр Шойтов.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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Как теории заговора  
в США стали реальностью
Н еожиданные события проис-

ходят в психологической вой-
не за сознание населения США. 

Буквально за последний год то, что счи-
талось ранее дезинформацией и махро-
вой конспирологией, оказалось реально-
стью. Примечательно также, что эти темы 
прошли почти что мимо мировых СМИ, 
прошелестев (в основном) по подкастам 
и правым СМИ США.

При этом направления оказавшейся 
реальностью «конспирологии» самые раз-
нообразные: COVID-19 и вакцинация, чест-
ность выборов в США, НлО и педофиль-
ское лобби во властных структурах США.

Антикоронавирусные 
мероприятия

После того как эпидемия COVID-19 начала 
распространяться по миру, власти многих 
стран обязали население носить хирурги-
ческие маски вне дома и ввели обязатель-
ное социальное дистанцирование. люди, 
которые говорили, что эти маски не защи-
щают от вируса, зато способствуют нако-
плению на маске вирусов, которые уже есть 
у человека (например, при хроническом 
гайморите или других хронических забо-
леваниях дыхательных путей), на маске, 
что может способствовать ухудшению 
его состояния, были объявлены конспи-
рологами. При этом главными «конспи-
рологами» оказались производители хи-
рургических масок, прямо написавшие на 
коробках с масками, что они не защищают 
от вирусных заболеваний, в том числе от 
COVID-19. Также в рядах «конспироло-
гов» оказались многие профессора веду-
щих вузов США и Европы, заявлявшие, что 
маски не могут защищать от вирусов, по-
скольку расстояния между волокнами тка-
ни в маске много больше размеров вируса. 
Несколько месяцев «конспирологом» был 
и глава программ по развитию биологиче-
ского оружия в США (и по совместитель-
ству главный медицинский советник Бело-
го дома) доктор Фаучи. В начале пандемии 
он уверял население США, со ссылкой на 
науку, что маски не защищают от вирусов. 
Спустя несколько месяцев он заявлял, что 
защищают, а еще через год начал утвер-
ждать, что две маски (одна поверх другой) 

лучше, чем одна, причем ссылаться на на-
уку он при этом не прекратил.

А 1 июня 2022 года на телеканале Foх 
News Фаучи заявил, что вопрос о ношении 
масок — это вопрос о том, кто обладает 
властью отдавать распоряжения в области 
общественного здравоохранения ― не-
избираемые медицинские чиновники или 
избираемые местные власти. Комменти-

руя борьбу в судах против предписания 
носить маски в самолетах, Фаучи заявил: 
«Так что это скорее принципиальный 
вопрос о том, где находится власть, чем 
о том, будет ли предписание в самоле-
тах или нет».

В 2023 году внезапно многие чинов-
ники от здравоохранения в разных стра-
нах признали, что обычные хирургические 
маски от вирусов не защищают. Таким об-
разом, «дезинформация и конспирология» 
незаметно стали общим мнением.

Еще интереснее оказалась история с 
социальным дистанцированием. На слуша-
ниях в подкомитете по происхождению ко-
ронавируса палаты представителей США, 
прошедших 8–9 января 2024 года, доктор 
Фаучи признал, что требование о социаль-
ном дистанцировании не было основано 
на научных данных. «Оно просто появи-
лось», ― сообщил Фаучи комитету о про-
исхождении этого требования.

Происхождение COVID-19

Что касается COVID-19, то, напомним, 
рассказывалось, что вирус получился есте-
ственным путем, а все, кто ставили это под 
сомнение, включая профессоров ведущих 
университетов, объявлялись сторонниками 
теории заговора. Теперь уже ясно, что две 

самые опасные вставки в вирус, которых нет 
у родственных коронавирусов (сайт расще-
пления фурином и гликопротеин 120), за-
патентованы в США. То есть они не про-
сто известны, их планировали использовать 
в коммерческих продуктах (иначе патент 
не нужен) и явно умели вставлять в вирусы. 
Это указывает на то, что вирус имеет искус-
ственное происхождение, и это не признали 
пока только крупные СМИ и официальные 
власти США. Возможно, не признали имен-
но потому, что тогда придется отвечать пе-
ред избирателями за создание этого вируса, 
ведь патенты американские и исследования 
по этим вставкам проводились в США. 
И  то, что часть экспериментов за деньги 
США проводилась в Китае, сути дела не ме-
няет.

На тех же самых слушаниях в комите-
те по происхождению коронавируса Фаучи 
признал, что лабораторное происхождение 
COVID-19 не является теорией заговора. 
Для изменения риторики Фаучи о проис-
хождении вируса понадобилось всего четы-
ре года, публикация его переписки с авто-
рами статей о происхождении коронавируса 
и повестка для дачи показаний в конгрессе 
США. Отдельно отметим, что электронные 
письма Фаучи показали, что почти все уче-
ные, по каким-то причинам подписавшие 
статью о естественном происхождении 
SARS-CoV-2, сообщали Фаучи, что вирус 
выглядит искусственно созданным.

США вошли в выборный год в ситуации, когда больше половины 
избирателей считают, что СМИ специально их обманывают,  
а доверяют крупным СМИ хотя бы отчасти лишь около 34 % населения

Мауриц Корнелиус Эшер. Рептилии

Энтони Фаучи
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Напомним также, что одним из первых 
об искусственных вставках в SARS-CoV-2 
заговорил нобелевский лауреат люк Мон-
танье, за что подвергся беспрецедентной 
травле. Однако нобелевскую премию Мон-
танье получил за открытие вируса ВИЧ, ча-
сти которого он обнаружил в SARS-CoV-2, 
и более крупных специалистов по ВИЧ, чем 
Монтанье, в мире не было, поэтому имело 
бы смысл прислушаться к ученому. Травля 
же Монтанье ознаменовала запрет на на-
учную дискуссию в медицине и биологии.

Вакцинация от COVID-19

Что касается безопасности и эффективно-
сти вакцин от COVID-19, то цифры гово-
рят сами за себя: по официальным данным, 
несмотря на настойчивые рекомендации 
властей, в 2022 году ревакцинировались от 
COVID-19 лишь 17 % населения США или 
56,5 млн человек. И это притом, что опрос, 
проведенный в сентябре 2021 года Yahoo 
News/YouGov, показал, что 73 % жителей 
США готовы ревакцинироваться в случае, 
если им это предложат. А на конец года 
выяснилось, что почти 60 % так проголо-
совавших передумали. Причины изменения 
мнения опросы не выявляют, но, возможно, 
ставшие свидетелями побочных реакций у 
родственников или знакомых люди решили 
сами не рисковать.

Последнюю версию вакцины от 
COVID-19, по данным минздрава США на 
12 октября 2023 года, вкололи себе 7 млн 
или 2 % жителей США. Справедливости 
ради отметим, что обновленная версия 
вакцины была одобрена к использованию 
буквально неделей ранее.

Но еще более радикальный сдвиг 
с 2021  года случился у Центров США 
по контролю и профилактике заболева-
ний  — ведомство признало, что после 
мРНК-вакцин действительно возможны 
миокардиты и перикардиты, что в 2021 
году также объявлялось теорией заговора 
и дезинформацией. За разговоры об этом 
в 2021 году можно было получить блоки-
ровку учетных записей в соцсетях и да-
же увольнение с работы, если ты медик. 
В 2023 году это оказалось правдой. В ста-
тусе теории заговора пока остаются не-
врологические и онкологические послед-
ствия вакцинации, но объем выходящих 
об этом статей в рецензируемых журналах 
вскоре рискует прорвать плотину молча-
ния в СМИ.

Честные и безопасные 
выборы

Перейдем к выборам. Аудит выборов 
2020 года в штате Аризона показал, что 
отсутствуют сканы примерно 166 тысяч 

бюллетеней со дня выборов (напомним, 
в этом штате избиратель сначала запол-
няет бумажный бюллетень, который за-
тем сканируется тут же, в присутствии 
избирателя, после чего голос считает-
ся принятым), что они добавлены через 
несколько дней, и примерно столько же 
бюллетеней напечатано на другой по хи-
мическому составу и плотности бумаге. 
При этом пытались мухлевать обе сторо-
ны, но демократы это делали куда уве-
реннее. Из этих 166 тысяч сомнитель-
ных бюллетеней около 10 % отдано за 
Трампа, а около 90 % ― за Байдена. Их 
исключение из подсчета отдает победу в 
штате Трампу, причем с большим переве-
сом. Сомнения в том, что у Трампа укра-
ли победу в Аризоне, где Байден «побе-
дил» с перевесом в 11 тысяч голосов, у 
сторонников Трампа уже нет.

Что касается штата Джорджия, за 
оспаривание результатов выборов в ко-
тором в судах Трампа и его юристов еще 
и судят по закону, относящемуся к ОПГ, 
то в этом штате сотни тысяч якобы при-
шедших по почте голосов не имеют до-
кументов о цепочке поставок. То есть 
нет никаких документов, поясняющих, 
как эти бюллетени появились в избира-
тельных комиссиях, и это факт, освещав-
шийся в местной прессе. Это на порядок 
больше, чем «выигрыш» Байдена в шта-
те Джорджия. Бюллетени из-под стола 
в округе Фултон, штат Джорджия, также 
были в пользу Байдена — это понятно по 
времени, когда закончили вбрасывать эти 
бюллетени, в это же время появились де-
сятки тысяч голосов за Байдена и почти 
ничего за Трампа.

Но осиновым колом в честность вы-
боров стали видеокадры из 
Техаса в 2022 и 2023 годах, 
где за минуты до закрытия 
избирательных участков на 
компьютерах, за которыми 
никто не голосовал в это 
время, число проголосо-
вавших за несколько ми-
нут выросло на каких-то 
компьютерах на сотни, а на 
каких-то ― больше чем на 
тысячу. Официальные ли-
ца пытаются объяснить 
это тем, что якобы ком-
пьютер показывает общее 
число проголосовавших 
на данном избирательном 
участке, а поскольку там 
днем якобы плохо работал 
интернет, то синхрониза-
ция баз данных произо-
шла в конце рабочего дня. 
Однако работники участ-
ков говорят, что на самом 
деле каждый компьютер 
всегда показывает, сколько 
проголосовало избирате-
лей именно на нем. При-

чем эти работники работают на выборах 
не один год.

В 2023 году, хоть выборы в основном 
были и местные, из разных штатов при-
шли сообщения, что за республиканцев 
невозможно было проголосовать или что 
в распечатке бюллетеня голоса оказались 
за демократов, в то время как избиратель 
голосовал (нажимая кнопки на тачскри-
не) за республиканцев. А вопрос, что при 
этом посчитал компьютер, для которого 
распечатка лишь форма контроля, остает-
ся без ответа — без полного аудита выбо-
ров ответить на этот вопрос невозможно, 
а все связанные с выборами чиновники 
стоят насмерть, чтобы аудита не допу-
стить, даже когда речь идет о местных 
выборах в нескольких округах.

Последние социологические опросы 
показывают, что заметно больше 50 % из-
бирателей США сомневаются в честности 
выборов и особенно в честности подсчета 
голосов. Например, проведенный в апреле 
2023 года в США социологической служ-
бой Rasmussen Reports общенациональ-
ный опрос показал, что 60 % вероятных 
избирателей США полагают, что мошен-
ничество, вероятно, повлияло на резуль-
таты промежуточных выборов 2022 года, 
в том числе 37 % сказали, что это очень 
вероятно. И лишь 35 % опрошенных зая-
вили о том, что мошенничество на выбо-
рах в США маловероятно.

Изучение внеземных 
объектов на военных 

базах в США

Масштабное событие также произошло 
на слушаниях по НлО в конгрессе США. 
Слушания состоялись 26 июля 2023 года, 
официальная расшифровка сказанного 
на слушаниях находится в открытом до-
ступе на сайте конгресса США. Отметим, 
прежде всего, сам факт проведения таких 
слушаний. Он мгновенно перевел факт су-
ществования внеземных летательных аппа-
ратов в атмосфере Земли из маргинальной 
теории заговора в обсуждение чего-то, что 
реально существует. Более того, по резуль-
татам слушаний было признано, что НлО 
представляют угрозу национальной безо-
пасности США. Так предмет теории заго-
вора за один день стал угрозой националь-
ной безопасности, то есть чем-то вполне 
реальным.

Приведем небольшой отрывок из слу-
шаний, в котором вопросы задает конгрес-
смен от штата Флорида демократ Джаред 
Московиц, член комитета по надзору пала-
ты представителей:

Московиц: Г-н Граш, в результате Ва-
шей предыдущей работы в правитель-
стве встречались ли Вы с людьми, обла-
дающими непосредственными знаниями, 
или сами обладаете непосредственными 
знаниями об аппаратах нечеловеческого 
происхождения?

Дэвид Граш: Да. Я лично беседовал с 
этими людьми.

Московиц: Г-н Граш, в результате 
Вашей предыдущей работы в правитель-
стве встречались ли Вы с людьми, обла-
дающими непосредственными знаниями, 
или сами обладаете непосредственны-
ми знаниями о... передовых технологи-
ях, которыми обладает правительство 
США?

Граш: Что касается обычных передо-
вых технологий, я был проинформирован 
о достижениях космических и аэрокосми-
ческих программ министерства обороны. 
Да.

Московиц: Знаете ли Вы или есть ли 
у Вас основания полагать, что в сфере 
передовых технологий существуют не-
санкционированные программы?

Граш: Да.
Московиц: ...когда Вы говорите, что 

они неподконтрольны конгрессу, что Вы 
имеете в виду?

Граш: Сложный вопрос. Итак, вы 
знаете, здесь есть некоторые... я бы на-
звал это злоупотреблениями. Итак, над-
зор конгресса за обычными программами 
специального доступа — и я буду исполь-
зовать Статью 10 Свода федеральных 
законов США и министерство обороны 
в качестве примера. Так, Статья 10 раз-
дел 119 Свода законов обсуждает надзор 
конгресса за программами специального 
доступа, обсуждает способность мино-
бороны и его главы отказываться от 
отчетности конгрессу. Тем не менее по 
закону хотя бы «Банду восьми»* следу-
ет уведомить, если... Вы знаете, будет 
создана... программа специального до-
ступа...

Московиц: ...но как финансируется 
такая программа?

* — Банда восьми — жаргонное название лидеров 
палаты представителей США и сената США от обеих 
партий и глав комитетов по разведке и их заместите-
лей в обеих палатах конгресса США. Текущий состав 
«банды восьми»: Майк Тернер (республиканец) — 
председатель постоянного специального комитета 
палаты представителей США по разведке, Джим Хаймс 
(демократ) — заместитель Тёрнера, Марк Уорнер 
(демократ) — председатель комитета сената США по 
разведке, Марко Рубио (республиканец) — заместитель 
Уорнера, Майк Джонсон (республиканец) — спикер 
палаты представителей США, Хаким Джеффрис — ли-
дер демократов в палате представителей, Чак Шумер — 
лидер демократов в сенате США, Митч Макконнелл — 
лидер республиканцев в сенате США.

Окончание на стр. 12

Вакцинация против COVID-19 в США

Дэвид Граш приводится к присяге во время слушаний  
в Комитете по надзору Палаты представителей 26 июля 2023 года в Вашингтоне
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Граш: Я дам вам общие сведения. 
Я могу предоставить очень конкретную 
информацию на закрытом заседании. 
Но, в общем, растрата средств и само-
финансирование.

Московиц: Означает ли это, что 
в бюджете есть деньги, которые должны 
пойти на программу, но ее нет, и они 
идут на что-то другое?

Граш: Да. У меня есть конкретные 
знания об этом. Да.

Московиц: Считаете ли Вы, что 
американские корпорации завышают 
цену за определенные технологии, кото-
рые они продают правительству США, 
и что дополнительные деньги идут на 
программы?

Граш: Верно...

Таким образом, на слушаниях в кон-
грессе под присягой Дэвид Граш, чью био-
графию и уровни допуска проверил 
и подтвердил конгрессменам генеральный 
инспектор (Граш действительно имел высо-
кие уровни допуска и действительно зани-
мался проблемой НлО по своим служеб-
ным обязанностям), заявил, что:

1) у каких-то ведомств в США есть как 
минимум обломки НлО;

2) в рамках как минимум министерства 
обороны существуют секретные про-
граммы, неподконтрольные конгрессу;

3) финансируются такие программы че-
рез завышение стоимости оборонных 
контрактов и направления «лишних» 
средств на секретные проекты, также 
в рамках «самофинансирования».

В приведенной выше цитате Граш 
также сказал, что есть уровни секретно-
сти выше тех, к которым имеют доступ 
члены конгресса США, даже из про-
фильных комитетов, поскольку могут 
не информироваться даже лидеры партий 
в конгрессе. И, более того, было призна-
но, что существуют секретные проекты 
в рамках минобороны США, на которые 
деньги конгрессом прямо не выделяют-
ся. На недоуменный вопрос, а откуда 
деньги, было признано, что завышает-
ся стоимость тех проектов, на которые 
деньги всё же выделяются, а также что 
Пентагон занимается «самофинансиро-
ванием». На открытой части слушаний 
не пояснялось, что имеется в виду под 
самофинансированием и не идет ли речь 
о наркоторговле, которой минобороны 
удобно заниматься, поскольку военные 
грузы с баз США не проходят таможен-
ный контроль.

Таким образом, существование в США 
секретных проектов, неизвестных конгрес-
су, из теории заговора стало реальностью, 
причем объявленной широкой публике. 
Напомню, основной аргумент заявлявших 
о том, что секретных проектов не суще-
ствует, заключался в том, что все деньги 
Пентагону и ЦРУ выделяются конгрессом, 
по ним отчитываются, и на секретные про-
екты деньги не выделяются.

Показания Граша также позволяют 
понять, почему Пентагон еще ни разу с 
2018 года не прошел финансового ауди-
та ― куда-то исчезают миллиарды долла-
ров. Отметим также, что люди, называе-
мые конспирологами и сообщавшие ранее 
о своем участии в таких проектах, так-
же говорили, что их нанимали на работу 
частные компании. То есть исследования 
НлО, предположительно имеющие ме-
сто на военных объектах в США, ведут-
ся формально не правительством США, 
а частными компаниями, которые явля-
ются подрядчиками минобороны. Можно 
даже предположить, почему. Федераль-
ное правительство обязано отчитывать-
ся перед избирателями, и суд может при-
нудить минобороны выдать данные о тех 
или иных проектах, если будет подан за-
прос в рамках закона о свободе инфор-
мации. Однако деятельность частных 

компаний под этот закон 
не подпадает, и результаты 
их исследований  — ком-
мерческая тайна.

Отметим еще один не-
маловажный момент. Граш, 
заявляя о том, что спец-
службы США располагают 
как минимум обломками 
НлО, не нарушал присяги 
и не выдал никакой секрет-
ной информации. По его 
словам, прежде чем начать 
беседовать с журналиста-
ми, он пошел туда, где по-
лучал допуски, и там ему 
дали разрешение рассказать 
о части того, что он знает. 
Давая показания конгрес-
су, он несколько раз укло-
нился от ответа, сказав, что 
ему нужно уточнить, имеет 
ли он право раскрывать эту 
информацию. Примерно 
то же говорят остальные 
«конспирологи» от НлО. 
Так что остается признать, 
что либо спецслужбы США 
ведут тонкую игру по во-
просу НлО, используя для этого десятки 
людей, якобы работавших над секретными 
проектами в связи с НлО, либо такие про-
екты действительно существуют и часть 
правды эти «конспирологи» говорят. Боль-
шинство из них, к слову, сами признаются, 
что не могут сказать всего, потому что это 
не разрешено.

Единство элиты 
США и педофилия 
в высших эшелонах 

американской власти

Сторонники Трампа  — люди простые. 
И они увлеклись сообщениями, которые 
некто Q оставлял на форуме 4chan. Они 
увлеченно разгадывали странные, весьма 
туманные сообщения, которые на первый 
взгляд представляют собой набор слов 
и символов. В скобках отметим, что Q — 
это наивысший из известных широкой пу-
блике уровней доступа в США. Увле-
ченных сообщениями Q стали называть 
Q-Anon. Это сообщество твердо верило, 
что, во-первых, профессиональные по-
литики США почти поголовно являются 
педофилами, и, во-вторых, что нет двух 
партий, а есть единая унипартия о двух го-
ловах, где решения принимаются без како-
го-либо учета мнения избирателей и затем 
исполняются. Политиков-республиканцев 
из этой единой партии сторонники Трампа 
называют «республиканец только по назва-
нию». И обвинения в педофилии, и нали-
чие единой партии о двух лицах до осени 
2023 года считались махровой теорией за-
говора.

Но 5 октября Хиллари Клинтон в ин-
тервью CNN сама признала, что двухпар-
тийная элита существует, заявив, что 
«в прошлом у нас были очень сильные 
сторонники в обеих партиях» и «нам 
нужно просто быть умнее в том, как 
мы пытаемся расширить возможности 
нужных людей внутри Республиканской 
партии». Тем самым она подтвердила, что 
люди, проводящие интересы Демократиче-
ской партии, есть среди членов Республи-
канской партии.

Перед выборами 2016  года в США 
разразился так называемый пиццагейт. 
Тогда в электронных письмах Джона По-
десты, главы предвыборного штаба Хил-
лари Клинтон, было найдено странное 
обсуждение пиццы. По мнению сторон-
ников Трампа, «пицца» является кодовым 
словом при обсуждении детской порно-
графии или секса с несовершеннолетни-
ми. Сторонники Трампа заключили, что 

предвыборный штаб Клинтон, а может, 
и она сама, замешаны в педофилии. Это 
считалось ни на чем не основанной тео-
рией заговора.

Но в начале ноября 2023 года бывший 
глава РУМО генерал Майкл Флинн сооб-
щил в двух интервью подряд, что боль-
шинством конгрессменов США управляют 
корпорации и глобалисты, потому что эти 
«народные избранники» шантажируются 
часто тем, что «спали с детьми», т. е. яв-
ляются педофилами. Конкретных имен он 
не назвал и уточнил, что иногда предме-
том шантажа могут являться взятки или 
другие неизвестные публике проступки 
политиков. Чуть позже СМИ США сооб-
щили об аресте ряда любителей детской 
порнографии. Причем в показаниях агента 
ФБР, ставшими основанием для ареста од-
ного из педофилов, прямо было сказано, 
что он обсуждал детскую порнографию с 
подельником из другого штата, используя 
кодовое слово «пицца». Таким образом, 
такое кодовое слово используется педо-
филами, и это факт, а в высших эшело-
нах политической элиты США, как сказал 
Флинн, педофилия распространена. Сле-
довательно, очередная «теория заговора» 
оказалась если не доказанным фактом, то 
как минимум не лишенным оснований по-
дозрением.

А в самом начале 2024 года по реше-
нию суда были опубликованы материалы 
по судебному процессу против педофила 
Джеффри Эпштейна. В этих материалах 
одна из его жертв говорит, что Эпштейн 
в своих домах снимал утехи своих кли-
ентов на камеру с целью их дальнейшего 
шантажа. В этих же материалах есть спи-
сок клиентов Эпштейна, среди которых 
оказался Билл Клинтон, многие известные 
сторонники демократов и члены британ-
ской королевской семьи. Список, по-види-
мому, не полный, но переводит обвинения 
в педофилии в адрес истеблишмента из 
теории заговора во что-то совсем-совсем 
правдоподобное.

Выводы

Во всех случаях, когда в США теория за-
говора переставала быть таковой и стано-
вилась фактом, это происходило не благо-
даря, а вопреки центральным СМИ США. 
Журналистика в США перестала исполнять 
свои прямые функции, то есть информиро-
вать граждан о происходящем и расследо-
вать возможные нарушения закона, и за-
нялась промыванием мозга этих граждан 
при помощи дезинформации, утверждая, 
что это следование науке или же следова-

ние фактам. В случае с выборами 2020 года 
при этом за факты принималась точка зре-
ния минюста и ФБР, а не работников изби-
рательных участков, сообщавших о самых 
разных нарушениях как во время выборов, 
так и при подсчете или пересчете голосов. 
А в случае «пиццагейта» письма Подесты 
просто игнорировались как несуществу-
ющие. В случае же COVID-19 живым во-
площением науки стал доктор Фаучи, как 
теперь выяснилось, беззастенчиво вравший, 
а все остальные мнения были объявлены 
дезинформацией.

В результате доверие к крупным СМИ 
в США просто рухнуло. Опрос, прове-
денный в начале 2023 года Gallup и Knight 
Foundation, показал, что чуть более поло-
вины жителей США считают, что крупные 
СМИ имеют намерение ввести в заблужде-
ние, дезинформировать или убедить обще-
ственность принять определенную точку 
зрения посредством своих репортажей.

Так, на вопрос, согласны ли они с 
утверждением о том, что национальные 
новостные организации не намерены 
вводить в заблуждение, 50 % ответили, 
что не согласны. А  52 % не согласились 
с утверждением, что распространители 
национальных новостей «заботятся об 
интересах своих читателей, зрителей 
и слушателей».

В результате США вошли в выборный 
год в ситуации, когда больше половины из-
бирателей считают, что СМИ специально 
их обманывают, а доверяют крупным СМИ 
хотя бы отчасти лишь около 34 % населе-
ния. Полностью доверяющих СМИ на-
шлось аж 7 %. Рейтинги крупнейших теле-
каналов рухнули, как и число их зрителей, 
и в результате ведущие подкастеры, вроде 
Джо Рогана или Такера Карлсона, имеют 
на порядок бо́льшую аудиторию, чем круп-
ные СМИ. Дошло до того, что первые де-
баты Республиканской партии, транслиро-
вавшиеся по телевизору, смотрело в разы 
меньше людей, чем интервью Трампа Та-
керу Карлсону, транслировавшееся в то же 
время в соцсети X.

И вот, когда СМИ и политикам уже 
не верят, глава Еврокомиссии Урсула фон 
дер ляйен сообщила во время выступле-
ния на Всемирном экономическом фору-
ме в Давосе, что самой большой угрозой 
в следующие два года станет дезинфор-
мация.

Поскольку то, что клеймили дезин-
формацией последние несколько лет, ока-
залось правдой, то, по всей видимости, 
заявление фон дер ляйен означает, что на-
селение Земли ждут в следующие два года 
интенсивные кампании лжи и промывания 
мозгов со стороны мировой элиты.

И чтобы не завершать на печальной 
ноте, предположу, что может стать сле-
дующей ставшей реальностью теорией 
заговора. Это может быть контакт с ино-
планетянами — слишком много бывших 
сотрудников секретных проектов США 
рассказывают на камеру, что такие кон-
такты имели место. Разумеется, их обви-
няют во всех смертных грехах (некоторые 
из них действительно попали в тюрьму), 
а рассказанное ими называют дезинфор-
мацией. Однако поток сообщений слиш-
ком велик, чтобы ничего не значить. Это 
может быть подготовкой массового созна-
ния (как минимум обывателей в США) к 
встрече с «инопланетянами». Точнее, с 
тем, что спецслужбы США решат за них 
выдать. Потому что все «дезинформато-
ры» странным образом говорят, что хотя 
контакты с внеземным разумом и в самом 
деле имели место, курирующие эти якобы 
имевшие место контакты спецслужбы го-
товят фейковых инопланетян для предъ-
явления всему миру. Причем наиболее 
вероятно, что это будет обыграно как на-
падение инопланетян на что-нибудь под 
телекамеры в стиле 11 сентября.

Ольга Николаева

Окончание. Начало — на стр. 10–11

Альвим Корреа. Иллюстрация к произведению  
Г. Уэллса «Война миров». 1906
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О тех, кто на Западе провоцирует  
протесты в национальных  
республиках России
17  января 2024  года около здания 

суда одного из районных центров 
Башкирии — города Баймак — 

произошел крупный несанкционированный 
митинг, собравший по различным оценкам 
от нескольких сот до двух тысяч человек. 
Некоторые СМИ, в основном оппозицион-
ные, сообщали о трех, пяти и даже десяти 
тысячах участников, прибывших из других 
населенных пунктов республики. 19 января 
данная протестная акция фактически про-
должилась уже в столице Башкирии Уфе 
на площади Салавата Юлаева и собрала, 
согласно информации различных (тоже 
в основном оппозиционных) СМИ, от не-
скольких сотен до двух тысяч человек.

Поводом для этих акций протеста, 
приведших к столкновению с полицией 
и задержаниям, послужил приговор баш-
кирскому экологическому активисту Фаи-
лю Алсынову (Алчинову)*.

К четырем годам колонии общего режи-
ма приговорил суд этого активиста, являю-
щегося лидером признанной экстремистской 
и запрещенной в России (в мае 2020 года) на-
ционалистической организации «Башкорт»**.

Основание для приговора — негатив-
ные высказывания по отношению к жите-
лям Закавказья и Средней Азии, попавшие 
под статью УК РФ (ч. 1 ст. 282 — публич-
ные действия, «направленные на возбуж-
дение ненависти либо вражды, а также 
на унижение достоинства человека либо 
группы лиц по признакам пола, расы, на-
циональности...»).

Подобные речи этот башкирский на-
ционалист, ставший в последнее время 
(вместе с членами своей запрещенной 
организации) активным участником эко-
логических протестов, произнес в апреле 
2023 года на сходе жителей села Ишмур-
зино, выступавших против планов «Евра-
зийской горнопромышленной компании» 
начать (в  окрестности села) разработку 
золотого месторождения.

Следует отметить, что многолюдный 
протест около здания суда в небольшом 
городе Баймаке, насчитывающем порядка 
18 тысяч жителей, активно готовился по 
различным соцсетям и телеграм-каналам, 
в результате чего оглашение приговора даже 
было перенесено с 15 на 17 января. А сразу 
после столкновения протестующих с органа-
ми правопорядка к информационной кампа-
нии по осуждению «репрессий российских 
властей», в которой изначально участвовали 
многие российские политэмигранты, более 
активно подключились и западные СМИ.

Причем внимательное рассмотрение 
некоторых участников этой кампании при-
водит в одну зарубежную структуру, объе-
диняющую в своих помыслах и действиях 
отечественную политэмиграцию с украин-
скими политиками и их западными кура-
торами. И название этой структуры, члены 
которой призывают к нарушению террито-
риальной целостности страны — «Форум 
свободных народов пост-России» (ФСНР)***.

Но прежде чем охарактеризовать дан-
ное политическое сообщество, представим 

* — включен в список террористов и экстремистов на 
территории РФ.

** — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

*** — организация, признанная нежелательной в РФ.

некоторых его участников, которые особо 
отличились в информационном «сопрово-
ждении» тех событий, которые произошли 
в Башкирии.

Для начала отметим реакцию главы 
республики Радия Хабирова на протесты 
в Баймаке. 18 января в своем телеграм-ка-
нале он оставил следующую запись: «Если 
говорить об Алчинове*, он уже привле-
кался к административной ответствен-
ности по экстремизму. Решением Рос-
финмониторинга он включен в реестр 
лиц, причастных к экстремистской, 
террористической деятельности... Груп-
па лиц, часть из которых находится за 
рубежом, по сути являясь предателями, 
призывают к отделению Башкортоста-
на от России. Они призывают к парти-
занской войне здесь. Это и [Руслан] Габ-
басов****, который судим за убийство».

Второй башкирский националист, упо-
мянутый главой Башкирии, являлся за-
местителем вышеназванного лидера экс-
тремистской организации «Башкорт»**. 
В настоящее время, получив политическое 
убежище в литве, он возглавляет Башкир-
ский национальный политический центр 
(«БашНацПолит») и Комитет Башкирско-
го национального движения за рубежом 
(КБНД). Цель, которую ставят перед со-
бой эти организации, активно выступаю-
щие против специальной военной опера-
ции на Украине, — «отделение республики 
Башкортостан от России и придание 
башкирской нации особого статуса». 
При этом заявляется также о необходи-
мости «независимости других тюркских 
регионов» России, в число которых, кроме 
Башкирии, включены «Татарстан, Чува-
шия, Алтай, Хакасия, Тыва и Якутия».

Обратим внимание на то, что лидеры 
националистической организации «Баш-
корт»** являются сторонниками создания 
(под руководством Турции) единого поли-
тического образования Великий Туран, ку-
да, по замыслу зарубежных 
кураторов этого проекта, 
должны войти все тюркские 
народы, в том числе и насе-
ление вышеназванных реги-
онов России.

Отметим, что инфор-
мресурсы, принадлежащие 
КБНД, ведут активную 
подрывную пропагандист-
скую работу, направлен-
ную в первую очередь на 
жителей республики. Так, 
в августе 2023 года там бы-
ла размещена своеобраз-
ная программа действий 
для «участников нацио-
нально-освободительного 
движения Башкирии» на 
момент «политической де-
стабилизации в России».

**** — включен в список террористов 
и экстремистов на территории РФ, 
настоящий материал (информация) 
произведен, распространен и (или) 
направлен иностранным агентом 
Габбасов Руслан Салаватович либо 
касается деятельности иностран-
ного агента Габбасов Руслан Сала-
ватович.

То есть политэмигранты из нацио-
нальных республик РФ, как, впрочем, и их 
украинские коллеги и западные кураторы, 
не теряют надежды на осуществление в на-
шей стране так называемой оранжевой ре-
волюции и пытаются мобилизовать под эту 
задачу актив как на своей бывшей родине, 
так и за рубежом.

Подчеркнем, что именно Р. Габбасов**** 
через свои и дружественные ему информре-
сурсы сыграл наиболее активную роль в про-
воцировании широкомасштабного протеста 
в районном центре Баймак, а также в органи-
зации информационной кампании по защи-
те «известного экологического активиста 
Башкирии от произвола властей».

Добавим, что в своем более раннем ин-
тервью украинским СМИ этот сепаратист 
заявлял о том, что националисты из «Баш-
корта»** организовывали в Башкирии раз-
личные диверсионные акты. Цитата: «Вы-
водили из строя военкоматы и офисы 
политических партий, и различные объ-
екты инфраструктуры». При этом неко-
торые эксперты обращают внимание на то, 
что данная организация после ее запрета 
фактически занимается подпольной дея-
тельностью.

Так что слова главы Башкортостана 
о призывах политэмигрантов «к парти-
занской войне» на территории республи-
ки — это уже часть реального политиче-
ского процесса...

В освещении событий в Баймаке зна-
чительную роль сыграли информресурсы 
и других отечественных политэмигрантов, 
причем ресурсы, специально созданные для 
разогрева протестных настроений в нацио-
нальных республиках России.

Например, телеграм-канал, принадле-
жащий зарегистрированному в 2018 году на 
Украине движению «представителей наро-
дов Поволжья «Свободный Идель-Урал»***.

Отметим, что это общественное дви-
жение выступает за независимость шести 

республик Российской Федерации (Татар-
стана, Башкортостана, Удмуртии, Мордо-
вии, Чувашии, Марий Эл) и за объединение 
их в некий союз с «общим экономическим 
пространством и единой системой кол-
лективной безопасности».

Создано это движение известным та-
тарским националистом, с конца 1980-х 
выступающим за независимость Татарста-
на, позднее осужденным за экстремист-
ские и сепаратистские лозунги, а ныне 
получившим политическое убежище в Ве-
ликобритании — Рафисом Кашаповым*****.

Так вот, на телеграм-канале «Свобод-
ный Идель-Урал»*** шло подробное об-
суждение протестов в Баймаке и Уфе с 
привлечением различных видеороликов с 
YouTube, например, «Башкирский бунт» 
или «Башкиры поднялись против Кремля».

Здесь же националисты выдвинули ряд 
политических требований, таких как «от-
ставка главы Башкирии, освобождение 
политзаключенных, возвращение на ро-
дину всех башкир, участвующих в СВО».

лидер этого движения в своем обра-
щении заявил, что «сегодня в Башкирии 
идут репрессии над целыми народами 
и рано или поздно власть за свои пре-
ступления ответит».

На этом же телеграм-канале появля-
лись оценки событий в Баймаке и некото-
рых украинских политиков с призывами к 
башкирам «объединиться с другими по-
рабощенными народами России... про-
тив главного врага — Москвы, Кремля, 
российской власти».

Январские протесты в Башкирии до-
статочно подробно освещали и украин-
ские СМИ. В том числе возникший весной 
2022 года телеграм-канал «Утро Февраля», 
возглавляемый бывшим депутатом Госду-
мы РФ, а ныне гражданином Украины, ве-
дущим активную пропагандистскую рабо-
ту против России, Ильей Пономарёвым******.

Этот матерый пропагандист активно 
обсуждал ситуацию в Башкирии в своих 
телеграм-каналах и на YouTube. Среди его 
собеседников были и политэмигранты из 
этой республики, хорошо осведомленные 
о ситуации в регионе и местной элите.

Отметим, что руководитель информ-
ресурса «Утро Февраля» и был одним из 
вдохновителей и создателей в мае 2022 го-
да эмигрантской политической структуры 
«Форум свободных народов пост-России» 
(ФСНР)***. Фактически эта структура 
объединила многих сепаратистов и экс-
тремистов из России (в том числе и на-
званных в этом материале иноагентов), 
а также их зарубежных единомышленни-
ков и кураторов.

Но об этом в следующих материалах 
нашей газеты.

Эдуард Крюков

***** — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Кашапов Рафис Рафаилович либо касается деятельно-
сти иностранного агента Кашапов Рафис Рафаилович.

****** — включен в список террористов и экстремистов на 
территории РФ, настоящий материал (информация) про-
изведен, распространен и (или) направлен иностранным 
агентом Пономарёв Илья Владимирович либо касается 
деятельности иностранного агента Пономарёв Илья 
Владимирович.

В освещении событий в Баймаке значительную роль сыграли информресурсы 
отечественных политэмигрантов, причем ресурсы, специально созданные 
для разогрева протестных настроений в национальных республиках России

Джон Сингер Сарджент. Марионетки. 1903
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РАЗМыШлЕНИЯ ЧИТАТЕлЕй 

Черные тени украинской ночи, о которых писал еще Гоголь. 
Эти тени ожили, задвигались, и из них полезли чудища...

«Хохмами и ужимками не отделаться!» 
Читатели о войне

Размышления читателей газеты «Суть 
времени» о вступительной статье Сергея 
Кургиняна к монографии «Украинство» 
«Русский вызов» или «русский ответ»?»

Что Вы чувствовали, наблюдая события 
Майдана 2014 года на Украине, и как оце-
ниваете его последствия сейчас?

Николай, врач: Я внимательно следил за 
событиями еще с конца 2013  года. На-
блюдал и эти штурмы с деревянными щи-
тами, и представления на сцене Майдана 
с мрачными песнопениями, выносом гро-
бов «героев» и здравицами в честь «геро-
ев УПА*». Впечатление? Очень гнетущее. 
И ощущение приближения чего-то очень 
нехорошего. В  то время, когда многие 
в Москве считали это «очередным украин-
ским цирком», я был уверен, по ком этот 
«колокольный звон».

Аркадий: Я внимательно следил за Майда-
ном. Чувствовал инфернальную ненависть 
[к России]. Тогда природа этой ненависти 
была не совсем понятна, но чувствовалось 
что-то архаичное. Черные тени украинской 
ночи, о которых писал еще Гоголь. Эти те-
ни ожили, задвигались, и из них полезли 
чудища...

В 2014 году Украина объявила России 
войну на уничтожение.

Диего: Было чувство, что ад побеждает, 
рушатся остатки общего хрупкого мира 
между антагонистами цивилизационного 
выбора. До этих пор украинская «хата с 
краю» была некой гарантией терпимости. 
Пока не был найден способ взбаламутить 
этот тихий омут извне. Будущие же по-
следствия выглядели вполне очевидным об-
разом: вовлечение России в конфликт пу-
тем геноцида против собственных граждан 
русского мировоззрения.

Елена: Когда происходили события на 
Украине (2013–2014 гг.), я не отходи-
ла от телевизора. Очень много плакала. 
Не верила, что это происходит с моей 
родной Украиной. Я родилась, выросла 
и первое высшее образование получила на 
Украине, которая была в составе СССР. 
Уже 35 лет живу в Москве, но Украина 
до сих пор для меня родная. Там мои ро-
дители живут до сих пор. Не смогла уго-
ворить их переехать ко мне. Последствия 
для страны, для людей — страшные. Но 
не все это понимают. Они одержимы, 
особенно молодежь, ненавистью к Рос-
сии, ко всему русскому. Не выносят на 
дух русский язык. И  до сих пор верят, 
что Запад им поможет. Вот еще немно-
го, и они заживут богатой и беззаботной 
жизнью...

Ира: В 2014 году чувствовалось, что тво-
рится такое, с чем категорически не согла-
сен. В окружении были люди, сочувству-
ющие Майдану, которые говорили, что 
ничего страшного не произошло. Не хочу 
выступать как провидица, но после пер-
вых смертей на майдане стало ясно, что 
это не про оранжевые шарфики. Стало 
страшно. На работе в Харькове 25 февра-
ля отмечали 23-е и поздравляли мужчин. 
Тогда я сказала, что людей убили, это 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

война. Вот это чувство. Потом начались 
споры, тогда еще, после переворота, гово-
рили свое мнение открыто. Хотя началь-
ник просил «не спорить с больными людь-
ми». Я сказала: люди, это ваша Родина, 
вам не жалко Харьков ваш? Не любите 
русских? Что мешает торговать? Зачем 
убирать из школ русский язык в русско-
язычном регионе? Потом, говорю, будете 
платить деньги за репетиторов. На что 
мне было сказано главным бухгалтером 
еврейской национальности, 36 лет от ро-
ду без детей, что «сама позанимаешься с 
детьми после работы». Серьезно? При-
ходить домой около восьми часов, потом 
изучать русский с детьми? На это посове-
товали нанять репетитора. На что я ска-
зала: ты зарплату видела мою, бухгалтер, 
блин? Ну и дальше на вопрос, где будут 
работать люди, когда в Россию прода-
вать товары не сможете, мне ответила эта 
дура, что нам не нужны нерентабельные 
предприятия. Таких дебилов среди более 
старших даже было процентов 20–25. По 
моим наблюдениям.

Потом происходили всё более шокиру-
ющие события по нарастающей.

Сергей: А) Беспомощность, безволие, тру-
сость и зависимость от так называемого 
Запада верховной власти бывшей УССР 
и ее вертикали при наведении порядка 
подразделениями специального назначения 
и внутренними войсками.

Б) Отсутствие воли и полное непони-
мание верховной властью России происхо-
дящего на территории бывшей УССР.

В) Мне кажется, позиция «вхожден-
чества» большей части правящих «элит» 
России и бывшей УССР, совместный бизнес 
наших воробандитов на доверии из 90-х с 
такими же, как они, из бывшей УССР (бо-
язнь потери прибыли, попадание под санк-
ции наших и возможность потерять право 
на ведение бизнеса на Западе + дети, не-

движимость и т. д. — для правящих элит 
двух стран).

Проводится СВО, что в принципе 
и предполагалось. Экономическая и поли-
тическая системы заводили и продолжают 
заводить в тупик с последующим полным 
поражением народа России в правах, так 
как уже практически построено касто-
вое общество, поделившее всех на господ, 
которые должны управлять и править 
(неподсудные), а все остальные должны 
подчиняться и делать только то, что позво-
лено (подсудные). У людей убрали личную 
жизнь, каждый шаг простого человека под 
полным контролем (электронный концла-
герь преподносится как благо, т. к. облег-
чает и упрощает жизнь профессионального 
потребителя).

Россия не может находиться ни в со-
стоянии войны, ни в состоянии мира. Она 
может либо воевать, либо мирно жить 
в справедливом мире. Другого не дано.

Другое состояние государства — по-
ражение, являющееся следствием договор-
няка, основанного на вхождении [в Запад] 
и сохранении уже полученного «тяжелым 
непосильным элитным трудом».

Россия должна перейти на военные 
рельсы, к новой экономической полити-
ке, основанной на построении полностью 
независимого суверенного государства 
в интересах народа, а не воробандитов, 
буржуев, либералов и «демократов», при-
липших к власти; к реальному развитию 
государственного сектора экономики 
(полная национализация всей сворован-
ной в 90-х годах на залоговых аукцио-
нах госсобственности). Частным может 
быть только средний и мелкий бизнес, 
построенный с нуля на собственные или 
заимствованные средства. Нужен пере-
ход на собственную беспрерывную, как 
в советское время, систему воспитания 
и обучения. Подготовленные кадры все 
на 100 % должны распределяться по 

предприятиям, организациям, лечебным, 
дошкольным и школьным учреждениям, 
НИИ и вновь воссозданным спортивным 
обществам («Труд», «Трудовые резер-
вы» и т. д.), в зависимости от полученной 
специальности.

Учащиеся и студенты должны полу-
чать две стипендии: первая  — государ-
ственная, вторая — с места будущей рабо-
ты (при условии успеваемости и хорошего 
поведения). Это позволит выпускать нуж-
ных специалистов в должном числе с уче-
том требований будущих работодателей, 
а не готовить непонятно кого и непонятно 
зачем.

Нужно государственное планирование 
(без него непонятны цепочки и количество 
нужного товара, оборудования, комплек-
тующих и т. д. и сроки поставок).

Если всего этого не будет, вероятность 
существования и построения справедливо-
го, независимого и суверенного государ-
ства «Россия» стремится к нулю.

Eretik: [Во время майдана чувствовал] то 
же, что и в 1991, 1993, 2004, 2022 годах. 
Абсолютную непричастность и невозмож-
ность повлиять на события...  То же, что и в 
1991-ом, 1993-ем: развал страны и внеш-
няя интервенция — скрытая, как в РФ 
в 1991-ом, 1993-ем, на Украине в 2004-ом; 
или открытая, как в 2014-ом, 2022-ом.

Алекс: Я чувствовал, что ускорилось раз-
рушение Украины, дальнейшая утеря ее 
суверенитета. Нарушение невидимого рав-
новесия. Последствие  — обретение ста-
туса безумно-расчетливой, кровожадной 
проститутки.

Алексей, IT-аналитик: Я чувствовал ужас, 
осознавая, что эти события могут привести 
только к гражданской войне и репрессиям 
против мирного населения. А также к уси-
лению конфронтации с Россией.

Майдан на Украине в 2014 году
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Какие условия требовалось выполнить, 
чтобы избежать столкновения России 
и Украины?

Алекс: Россия бросила Украину в объятия 
своих врагов. Условий много, но нужно 
было хотя бы поддержать всенародно из-
бранного президента Януковича и Консти-
туцию страны, а не рассказывать, какой он 
был плохой.

Алексей, IT-аналитик: По-моему, условие 
требовалось очень простое — работать на 
Украине. Вкладывать в эту работу силы 
и деньги, как это делал Сорос и его фонды. 
Только со знаком «плюс». В самом худшем 
варианте надо было военными силами вме-
шаться в конфликт в 14-м году и решить 
проблему за несколько недель, а не дово-
дить всё до полномасштабной войны со 
всем Западом.

Аркадий: Ничто бы не помогло. Украин-
ский этнос начал войну за доминирование 
с великорусским этносом. Это внутривидо-
вая этническая война. Проигравший истре-
бляется. Возьмите этнические войны афри-
канских племен. Всё то же самое.

Фашизм — это всего лишь обращение 
к корням, к этносу. Войны родоплемен-
ного строя всегда означали истребление 
другого племени. Это не войны наций за 
ресурсы.

Николай, врач: Я давно считал и продол-
жаю считать, что избежать этого, не побо-
юсь слова, позора (взаимного позора рус-
ских и украинцев, самоистребляющихся на 
потеху своим кровным врагам) можно бы-
ло, только пересмотрев историю Беловеж-
ских соглашений и предложив (да, именно 
предложив, как бы ни возмущались иные 
«ура-патриоты», заявляющие, что «ничего 
Россия никому не обязана предлагать») 
Украине (и другим бывшим республикам) 
Новый Проект.

Никакой «ласковой» и «дружеской» 
Украина без союза с Россией быть не мо-
жет! «Незалежная» Украина может быть 
только бандеровской и антимоскальской, 
ибо если она таковой не будет, то нет ни-
каких рациональных оснований для пре-
бывания Украины, России и Белоруссии 
в состоянии разделения!

Только иррациональная ненависть 
могла подпитывать и быть причиной это-
го разделения и «членовредительства». 
И бандеровская идеология понадобилась 
для мобилизации украинского быдла на 
это самое членовредительство.

«Новый Проект» должен быть реаль-
ным планом по воссозданию единого го-
сударства русских, украинцев и белорусов, 
в котором в максимальной степени реа-
лизовывался бы великий потенциал этого 
триединого народа и его чаяния. Предло-
жение вроде «сменим коломойских и ахме-
товых на абрамовичей и чубайсов» не прой-
дет.

Елена: Для того чтобы избежать стол-
кновения Украины с Россией, нельзя было 
отпускать Украину в свободное плавание 
после распада СССР.

Диего: Главным условием было сохране-
ние СССР. И отказ от него стал нашей 
общей катастрофой. В ситуации с Май-
даном, по факту, «зеленые человечки» 
были нужны в поддержку выступлений 
в Харькове и Одессе, до репрессий. Мгно-
венная реакция на победу Майдана под 
предлогом военной помощи конститу-
ционной украинской власти, с возвраще-
нием законного президента, сбегавшего 
в Россию за помощью. А после — рос-
сийский вариант Ермака рядом с Яну-
ковичем. Впоследствии  — борьба с на-
следием Бандеры, Петлюры, Шухевича, 
Мазепы и радикального украинского на-
ционализма, создание общей идеи рус-
ской общности.

Насколько законны Беловежские согла-
шения как юридическая основа появления 
украинского государства?

Алекс: Юридических оснований нет.

Алексей, IT-аналитик: Как известно, Бе-
ловежские соглашения не имеют юридиче-
ской силы. И были приняты по праву силь-
ного. Сильный приказал, народ проглотил.

Аркадий: Какая разница? Украинскому 
этносу для своей модернизации было не-
обходимо создать собственную нацию. Бе-
ловежский сговор им это обеспечил. Соз-
дав нацию, украинский этнос смог начать 
конкурентную борьбу с русской нацией за 
доминирование.

Николай, врач: Они незаконны. В этой свя-
зи считал, что и самой России следовало 
бы инициировать «переучреждение» своего 
государства. Да, понятны опасения насчет 
Перестройки 2.0, но для прерывания чере-
ды нелегитимностей стоило бы начать дис-
куссию в обществе для выяснения мнения 
народа о его идеалах и чаяниях, в соответ-
ствии с которыми можно было бы начать 
процедуру по созыву Конституционного 
собрания и изменению (настоящему) Кон-
ституции страны.

Построенное на таких, а не на гнилом 
фундаменте «ваучерных приватизаций» 
и «залоговых аукционов», принципах го-
сударство было бы гораздо более прочно 
в течение длительного времени. У него был 
бы карт-бланш от народа.

Имея же «в тылу» Ельцин-центр 
(с его теперешним содержимым), трудно 
представить образ победы. Вернее, может, 
военная победа и возможна в каком-то 
виде, но удержать завоеванное, празднуя 
каждый год 12 июня «День Независимо-
сти от Севастополя, Крыма, Донбасса, 
Одессы, Приднестровья и прочих мил-
лионов кв. км. исконно своей территории 
и миллионов человек своего родного на-
рода», не выйдет.

Не ответив себе на тяжкий вопрос: 
«Что же такое произошло, что всего не-
сколько десятилетий после самой бли-
стательной в  истории человечества по-
беды, которую одержали наши славные 
предки над нацизмом «цивилизованно-
го мира», большая часть нашей земли 
и огромная часть нашего народа снова под 
нацистами и необандеровцами?», победить 
по-настоящему не получится.

Что общего у «украинства» и исламизма? 
В чем отличия?

Eretik: Украинство  — это принадлеж-
ность к нации, политическое понятие. Ис-
ламизм — принадлежность 
к религии. И то и то вир-
туальное, но сильно вли-
яющее на представление 
людей о мире. А значит, на 
поступки и их последствия 
в реальном мире.

Алекс: Общее: ненависть, 
четкий враг, решительность 
и фанатизм в достижении 
цели, наличие спонсора, 
жестокость и самопожерт-
вование, наличие четкой 
идеологической концепции. 
Различия: в формах и мас-
штабах, и местах.

Аркадий: Общее — арха-
ика. Отличия для русских 
малоинтересны.

Денис, программист: Об-
щее у них одно — желание 
убивать ради своих идей. 
И  речь идет не о готов-
ности уничтожить врага, 
а именно о желании уби-

вать. Герои Великой Отечественной (рав-
но как и герои нынешней СВО) были го-
товы уничтожить противника и в пылу 
битвы делали это порою жестоко, — но 
они не желали этого, не стремились про-
лить кровь. Украинствующие же, наря-
ду с исламистами, желают нести смерть 
тем, кого считают врагами, — и при этом 
не скрывают своего желания. Не они ли 
грозились играть в футбол отрезанными 
головами наших бойцов? И разве не род-
нит их это с головорезами из так называе-
мой Ичкерии?..

Главное же отличие — Бог. Да, исла-
мисты извратили ключевые посылы Корана, 
интерпретируя их как призыв к умерщвле-
нию неверных во имя Аллаха, — но они по 
крайней мере знают о Боге. Да, они забыли 
о любви Божией, да, они угождают своей 
жестокости, принимающей порою ужа-
сающие формы, и всё же имя Бога — на 
устах их, посему еще имеют шанс к пока-
янию. Украинствующие же отвергли Бога 
и пошли вслед иных сил, провозглашен-
ных оккультистами гитлеровцев в их Чер-
ном солнце — как же призывать таковых к 
покаянию? Какими словами пробудить их 
застывшую душу?..

Алексей, IT-аналитик: Это интересный 
вопрос. На самом деле можно было бы 
даже рассмотреть его шире. Не толь-
ко украинство и исламизм, но и другие 
гностические вероучения. На мой взгляд, 
у всех подобных учений есть две отли-
чительные черты. 1. Тяга к смерти. Ведь 
для гностицизма характерны представле-
ния о том, что наш мир создан дьяволом. 
А значит, он весь порочен и плох. И его 
надо взять под жесточайший контроль 
с целью дальнейшего уничтожения. До-
статочно внимательно послушать украин-
ский гимн, чтобы увидеть там эту тягу к 
самоуничтожению. 2. Идея о врожденном 
неравенстве людей. В  любом гностиче-
ском учении, которое я встречал, посту-
лируется, что люди неравны от рожде-
ния. Будь то правоверные и неверные, 
украинцы и не украинцы или даже как у 
мормонов — когда считается, что часть 
людей от рождения не способна достичь 
высших ступеней рая. Везде одно и то 
же — «люди не равны от рождения».

Николай, врач: Общее то, что и те, и дру-
гие, возможно, свято веря в то, что служат 
своим идеалам, в реальности исполняют 
волю тех, кто искренне ненавидит и пре-
зирает этих «пассионариев». Так, какой-ни-
будь «правоверный шахид», взрывая себя 
«во имя ислама», в реальности подыгры-
вает ненавистникам ислама.

Если бы когда-то победил Бандера 
и УПА* вместе с их тогдашними хозяева-

ми, не было бы сейчас ни Украины, ни ее 
народа. Только потому, что победу одер-
жали ненавидимые украинскими неона-
цистами «ватники и колорады», а не «ге-
рои современной Украины», исторические 
бандеровцы, сохранилась сама Украина 
и украинцы как народ.

Ровно то же самое происходит на 
Украине сегодня.

Чем отличаются Россия и Украина?

Алекс: Россия — многонациональная стра-
на, развита терпимость. В России есть дух 
государственности. На Украине — большая 
нетерпимость, духа государственности ма-
ло из-за рабского желания найти хозяина. 
У России пока жива связь со Святой Ру-
сью, утеря ее — гибель России.

Алексей, IT-аналитик: Россия и Украина 
отличаются фундаментально. Россия  — 
это реальное великое государство с ты-
сячелетней историей и богатой культурой. 
Украина  — это вымышленное государ-
ство, без своей истории и в лучшем случае 
с какой-то народной культурой. Такая на-
родная культура есть у каждого региона 
России. В любом случае Россия имеет ре-
альную ценность. Поэтому человеку, ока-
завшемуся во главе России, очень трудно 
стать тем, кто ее уничтожит. Этот человек 
понимает, что именно он станет тем, кто 
положит конец этой тысячелетней цивили-
зации и соответствующим образом войдет 
в историю.

У страны может быть либо великое 
прошлое, либо великое будущее. То есть 
какой-то проект. У нашей страны, к со-
жалению, есть только великое прошлое. 
За счет него пока и живем. Однако у 
Украины нет никакого реального про-
шлого. Равно как и никакой идеи велико-
го будущего проекта. То, что украинские 
элиты пытаются выдумать себе псевдои-
сторию и псевдокультуру, говорит только 
о том, что сами они не хотят никакого 
реального величия своей страны. Ведь 
всю эту псевдоисторию и псевдокультуру 
могут воспринять только люди совсем уж 
малограмотные и бескультурные. К кото-
рым элита Украины не относится. Значит, 
сами эти элиты во всё это не верят. Если 
бы украинские элиты верили в величие 
своей страны, они бы всеми силами пы-
тались вырвать куски истории и культуры 
из России. Они этого не делают, выдумы-
вая бредовые сказки для быдла. Значит, 
они воспринимают свою страну просто 
как фиктивное образование для зараба-
тывания денег. Значит, для них самих она 
ценности не имеет.

Окончание на стр. 16

Марш националистов в Киеве. Октябрь 2017
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Окончание. Начало — на стр. 15

Итого, отличие России от Украины 
в том, что Россия имеет самоценность, 
а Украина — нет.

Николай, врач: Я шутил еще во времена 
СССР: «Судя по надписям в подъездах, 
ничем». Но за постсоветское время было 
сделано очень много, чтобы «подвести ба-
зис, фундамент» под противоестественное 
разделение.

Русского от украинца (в общем-то, как 
и одного европейца от другого) отличить 
практически невозможно: носят одну и ту 
же одежду «западных и прочих брендов»; 
едят одну и ту же пищу в макдональдсах 
и прочих «уютных кафешках и рестора-
нах»; смотрят одни и те же голливудские 
фильмы; слушают одни и те же запад-
ные песни и музыку; водят одни и те же 
зарубежного изготовления авто; летают 
в одинакового типа самолетах; пользуются 
совершенно идентичными гаджетами и со-
фтом, разделяют одни и те же «общечело-
веческие ценности»...

И вдруг, внезапно, в век, когда, каза-
лось бы, уже нет никакой разницы не то 
что между папой и мамой, но и между 
белым мужчиной и чернокожей женщи-
ной, в эпоху «гендерной флюидности» 
и «стирания границ и транспарентности» 
на украинце вдруг появляется вышиванка! 
И он начинает орать: «Дякую, Боже, що я 
нэ москаль!»

Нет никакой достоверной генетиче-
ской разницы между «этническим украин-
цем» и «этническим русским», нет разницы 
в «фенотипических проявлениях геноти-
па»! Нет уже ни пола, ни веры, но вдруг 
откуда ни возьмись встает некий отличный 
от «москаля» украинец! «Самостийный» 
и «недоторканий»!

Он кричит: «Моя культура, самобыт-
ная и неповторимая!» Давно предав заб-
вению и продав эту свою «культуру». Что 
это такое — «твоя культура»? «Свобода 
изготовления порнографии»? «Вольность 
гендерного перехода»? «легализация нар-
котиков»? Или только «узор на вышиван-
ке» и «певучесть мовы»? Даром что на ней 
более певуче пока что, в основном, «моска-
ляку на гыляку!» звучит...

В этом смысле «самобытность» по-
теряла всякий смысл, кроме стремления 
к разделению народа.

Денис, программист: Главное отличие, 
проявившееся ныне с особой ясностью, — 
цивилизационное.

Россия вспомнила, что она «цивили-
зация, притворяющаяся страной», пусть 
и поздновато. Вспомнила, что у нее свой 
исторический путь, пусть и тяжело ей от-
рясать с себя прах вхожденчества. Вспом-
нила, что была сильной и может стать та-
ковой вновь, пусть и со скрипом, с кровью 
и со слезами.

Украина же, хоть и вопиет о самостий-
ности, признает лишь западноевропейскую 
цивилизацию. В своем безумии она не про-
сто не пожелала быть частью русской ци-
вилизации — она отвергла саму идею тако-
вой. Нет, для Украины цивилизация лишь 
там, в западных далях. И  потому нашу-
мевшее «Украина — це Европа!» не просто 
лозунг с Майдана  — нет, это вектор их 
жизни, туда, к «цивилизованному миру», 
ибо иных цивилизаций признавать Украи-
на не желает. И в этом ее окончательное 
ослепление, ибо, цитируя слова борцов «за 
свободу Украины», она лишила себя вся-
ческой свободы и суверенности, и о том 

не только не плачет, но и, 
наоборот, радуется.

Аркадий: На мой взгляд, 
ошибаются те, кто считает, 
что противостоянию 30 или 
100 лет. На мой взгляд, это-
му противостоянию 1000 
лет. Оно началось, когда 
южнорусский этнос, до-
минировавший во времена 
Ярослава Мудрого, посте-
пенно уступил лидерство 
восточнорусскому этно-
су Владимирско-Суздаль-
ской Руси. Поляне уступи-
ли лидерство вятичам как 
государствообразующему 
этносу. Но законы внутри-
видового противоборства 
одинаковы, что для живот-
ного мира, что для наибо-
лее «близких к природе» 
форм организации челове-
ческих сообществ. Круп-
ные этносы, как наиболее 
древние формы, прекрасно 
сохранились и в составе 
национальных государств. Европейская 
«весна народов» второй половины XIX века 
пробудила от спячки этнос полян, молодая 
этническая интеллигенция которых всего 
лишь исполнила невербальный запрос на 
повышение конкурентоспособности среди 
других этносов, уже модернизировавших 
себя до наций. Проблема великороссов 
в том, что этнос малороссов слишком боль-
шой, он не захотел растворяться в русской 
нации, где к тому времени уже несколько 
веков доминировал этнос потомков вяти-
чей.

Поэтому всё, что движет «хохла-
ми», — это ревность и реванш. Желание 
изменить ход истории, вырвав его у более 
успешного родственника.

Елена: В  России и на Украине очень 
много отличий. Главное, на мой взгляд, 
отличие  — ментальность. Но эту мен-
тальность на Украине сформировали 
за 30 лет. Раньше Украина была дру-
гая. Многие пожилые (именно пожилые 
люди, старше 70 лет) недоумевают, как 
могло всё это произойти? Мы же всегда 
дружили, ничем не отличались. Но! За-
падная Украина всегда была источником 
ненависти ко всему русскому. Я это пом-
ню со школьных лет. Школу я закончила 
в 1985 году.

В чем основное слабое место Украины?

Eretik: Нет у Украины слабого места. Она 
находится в высшей точке развития капи-
тализма. А именно — в нацизме. Победить 
ее может только коммунистическое госу-
дарство. Но никак не РФ, находящаяся на 
ступеньку ниже в своем политико-эконо-
мическом устройстве. Это как Германия 
и Италия времен Гитлера и Муссолини. 
У  Муссолини не было шанса. В  лучшем 
случае всё закончится объявлением побе-
ды, а не самой победой. Что, согласитесь, 
несколько разные вещи.

Алекс: Слабые места Украины: очень раз-
вито чувство собственности, эгоизм, нетер-
пимость, низкие ментальные способности.

Алексей, IT-аналитик: Основное слабое 
место Украины именно в этом: она сама по 

себе абсолютно ничего не значит для элиты 
Украины. А в идею украинства по-насто-
ящему верят только самые бескультурные 
и безграмотные. Именно они являют-
ся основной ударной силой современной 
Украины — оборзевшее от крови и власти 
быдло. При поддержке алчной элиты эти 
озверевшие дикари сейчас могут как угод-
но кошмарить население. Однако стоит ли 
и говорить, что глупые люди не особенно 
хорошая база для любой организации. Ду-
рак, конечно, может махать шашкой или 
стрелять из гаубицы. Но самоорганизо-
ваться и действовать разумно он не спосо-
бен. Значит, стоит только отключить элиту 
Украины от западных мозгов, как все эти 
ударные группы быдляков рассыплются, 
не в состоянии самоорганизоваться и дей-
ствовать.

Денис, программист: Слабость нынешней 
Украины проистекает как раз из ее отка-
за от Русского мира и стремления войти 
в западную цивилизацию. Оторвав себя 
от корней, останется ли дерево сильным? 
А что есть корни народа, как не традици-
онные ценности? Но ведь традиционное 
суть то, что проистекает из традиции, 
а традиция, в свою очередь, всегда зиж-
дется на вере. И  к какой же, позвольте 
спросить, вере ведет Запад сегодняшнюю 
Украину? Вере в то, что человек сам есть 
господин своей жизни? Вере в то, что 
свобода всякого сумасбродного индиви-
да стоит во главе угла? Вере в то, что Би-
блия не соответствует «жизненным реали-
ям инклюзивного общества»? Всё это суть 
восстание против Божьего замысла — из 
чего же Украина будет черпать свою силу? 
Из этих заблуждений? Да, фанатизм спо-
собен дать силу на время — и примеров 
тому в истории немало, — но что же бу-
дет потом? А потом — усталость и паде-
ние. Отказавшись от Бога, они отказались 
и от силы, и от самой жизни.

Елена: Сейчас на Украине много слабых 
мест. Экономика разрушена, людям тя-
жело живется. Пенсионеры выживают, 
в прямом смысле этого слова. А  если 
принимать во внимание черты характера 
нации, самая большая слабость украин-
ца  — зависть. Сами украинцы считают 

себя очень хитрыми. Вот эта хитрость 
плюс зависть привели украинцев к ката-
строфе.

Николай врач: Сергей Михеев совершенно 
прав, считаю, когда говорит, что народу 
Украины, когда его отделили от России, 
просто необходимо было искать эту свою 
«новую идентичность». Ему (как и некото-
рым другим) ничего не оставалось, кроме 
придумывания того, что «украинцы выко-
пали Черное море».

Как уже сказал, иррациональное (для 
обычных украинцев и русских, не для 
компрадорских триллионеров и их зару-
бежных паханов) нужно было как-то ра-
ционализировать. Вот оттуда есть и пошла 
«Украина — не Россия». А что Россия? А в 
России было сказано, что «у желающих 
восстановить СССР (читай, империю) нет 
головы»! А ничего другого пока сказано 
не было!

Слабость Украины — в этом ее зыб-
ком фундаменте. Но «вода камень то-
чит», со временем уйдут те, которые еще 
помнят, что русский язык, русская лите-
ратура, русская наука, русские победы, 
всё прочее подобное — это общее до-
стояние и богатство русских, украинцев, 
белорусов, евреев, татар, армян, грузин 
и всех остальных, участвовавших в их 
создании, и люди привыкнут к новым 
реалиям.

Вопрос надо решать. И  решать его 
надо сейчас. И людям надо предлагать! 
Понятно, что предлагать не хочется, так 
как предложение — это ограничения для 
себя самого места для маневра, это при-
нятие на себя обязательств, а это ой как 
не хочется во время «отказа от патерна-
лизма»! Однако постоянно юлить не вы-
йдет, нужно начинать говорить с народом 
(народами) серьезно. Нужно не бояться 
того, что «пассионарии эти всё снесут». 
Хохмами и ужимками не отделаться!

Юрий Высоков

Монография «Украинство»


